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1 … Псалом Давида,
2 Когда приходил к нему пророк Нафан, 

после того, как Давид вошел к Вирсавии.
3 Помилуй меня, Боже, по великой милости Твоей, 

и по множеству щедрот Твоих изгладь 
беззакония мои.

4 Многократно омой меня от беззакония моего, 
и от греха моего очисти меня,

5 ибо беззакония мои я сознаю, и грех мой всегда 
предо мною.

6 Тебе, Тебе единому согрешил я и лукавое пред 
очами Твоими сделал, так что Ты праведен 

в приговоре Твоем и чист в суде Твоем.
9 Окропи меня иссопом, и буду чист; омой меня, 

и буду белее снега.
11 Отврати лице Твое от грехов моих и изгладь 

все беззакония мои.
12 Сердце чистое сотвори во мне, Боже, 

и дух правый обнови внутри меня.
16 Избавь меня от кровей, Боже,

19 Жертва Богу - дух сокрушенный; сердца 
сокрушенного и смиренного Ты не презришь, Боже.

Псалтырь, глава 50

1 Псалом Давида… Блажен, кому отпущены 
беззакония, и чьи грехи покрыты!

2 Блажен человек, которому Господь не вменит 
греха, и в чьем духе нет лукавства!

Псалтырь, глава 31
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Ведь выход из проблемы есть. 
Он в Писании, в Боге нашем, 

в пути спасения. И об этом нужно 
каждый раз напоминать: «В иску-
шении никто не говори: Бог меня 
искушает; потому что Бог не ис-
кушается злом и Сам не искушает 
никого, но каждый искушается, ув-
лекаясь и обольщаясь собственною 
похотью; похоть же, зачав, рож-
дает грех, а сделанный грех рожда-
ет смерть» (Иак. 1:13-15). 

Рассмотрим это место Писания 
на основании истории Давида с 
Вирсавией, которая записана в 11 
главе 2 Книги Царств. Сатана иску-
шает каждого человека, искусил он 
и Давида, известного нам как мужа 
«по сердцу Божьему» (Деян. 13:22). 
У него все было прекрасно. История 

с Вирсавией происходит, когда Да-
виду было примерно чуть больше 50 
лет. К этому времени он уже около 
20 лет являлся царем. Он прошел 
путь Божьего воспитания, когда 
Бог над ним работал, и находился 
на определенном уровне духовного 
возраста. 

Иногда нам кажется, что духов-
ный возраст вырабатывает какой-то 
иммунитет ко греху. Нам хотелось 
бы, чтобы оно было так. Если я – 
член церкви, служитель, проповед-
ник, пастор или еще кто-то, – то у 
меня должен быть автоматически 
иммунитет ко греху, какая-то нечув-
ствительность к нему. И когда мы 
начинаем так думать – сатана тут же 
ловит нас, поражая: «Посему, кто 
думает, что он стоит, берегись, 

«Блаженны чистые сердцем, 
ибо они Бога узрят» 

(Мф. 5:8)

Чистые
СЕРДЦЕМ

Одним из жизненно важных 
вопросов, с которым сталкива-
ются братья-мужчины разных 
возрастов, является сексуаль-
ная чистота.
На одном из общений брать-
ям была предложена анкета, 
включающая вопрос: «Смот-
рите ли вы порнографию и 
как часто?» Статистика 
проанализированных ответов 
оказалась очень печальной, 
хотя присутствовали братья 
разных возрастов, включая 
пожилых. Это говорит о том, 
что с вопросом сексуальной чи-
стоты братья сталкиваются 
в любом возрасте; в любом пе-
риоде жизни им приходится бо-
роться и принимать решение, 
делая выбор в пользу чистоты 
сердца или греха порнографии 
и самоудовлетворения. Это 
нужно понимать всем и каждо-
му в отдельности; думать 
об этом, проверять себя, и 
обращаться в молитве к Богу, 
сказав: «Господь, я понимаю 
эту опасность, и что сатана 
предлагает. Я хочу бороть-
ся. Я прошу у Тебя помощи, 
силы, чтобы я был верным, 
чистым». 
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чтобы не упасть» (1 Кор. 10:12). Это 
касается любого духовного уровня, 
возраста, времени следования за Го-
сподом. Если такие мысли приходят 
– надо понимать реальность паде-
ния. Падение произошло у Давида; 
и это может случиться с любым бра-
том, какого духовного уровня он бы 
ни был. Искушение приходит в лю-
бой форме сексуального греха: блуд, 
любодеяние, порнография, самоу-
довлетворение. Сатана всегда пы-
тается поймать человека, и поэтому 
нам нужно видеть эту проблему. 

Другой важный момент – мы 
ошибаемся, думая, что подобные 
грехи могут вдруг спонтанно прои-
зойти. С Богом близкие отношения, 
с женой все в порядке – и вдруг про-
изошло падение, и человек впал в 
какое-то искушение, оказался в гре-
хе. Писание показывает, что в боль-
шинстве случаев так не происходит. 
Сексуальный грех начинается с ме-
лочей – и нужно бодрствовать, что-
бы вовремя его первые проявления 
заметить; важно увидеть и понять, 
где в нашей жизни мы что-то допу-
скаем, что становится нам позволи-
тельным.   

В Бостоне сто лет назад произо-
шла трагедия затопления. 
Был построен огромный 
бак для сиропа. С самого 
начала инженер, наблю-
давший за сооружением, 
увидел, что в заклепках 
появляется сироп. В тече-
ние четырех лет он преду-
преждал руководство о не-
исправности. Но этому не 
придавали особого значе-
ния. И наступил момент, 
когда бак разорвало, и 
огромная лавина липкого 
сиропа, высотой в двух-
этажный дом, рванула в 
разные стороны, сметая 
все на своем пути. Много 

людей погибло. Трагедию называли 
«сладкой смертью». И сегодня на 
этих улицах в жаркий день ощуща-
ется запах карамели.

Сладкая смерть – это то, что про-
исходит в жизни мужчины, брата, 
когда что-то постепенно начинает 
появляться, как сироп через заклеп-
ки. И если не обращать на это вни-
мания, то в какой-то момент проис-
ходит грех – и падение. 

Крушение в моральных вопро-
сах не происходит просто из ниче-
го. Всегда есть какие-то причины. 
Всегда есть то, что мы допускаем. 
На примере жизни Давида это про-
исходило так: «Через год, в то вре-
мя, когда выходят цари [в походы], 
Давид послал Иоава и слуг своих с 
ним и всех Израильтян; и они пора-
зили Аммонитян и осадили Равву; 
Давид же оставался в Иерусалиме. 
Однажды под вечер Давид, встав с 
постели, прогуливался на кровле 
царского дома и увидел с кровли 
купающуюся женщину; а та жен-
щина была очень красива» (2 Цар. 
11:1,2). Несколько моментов в этой 
истории, на которые стоит обратить 
внимание, потому что они объясня-
ют появление трещин в жизни Да-

вида, приведшие ко греху. 

Первая трещина – это его 
отношения с противоположным 
полом. У Давида было восемь жен 
и наложниц (до конца неизвестно, 
сколько их было). Однако Господь 
определил в отношении царей, что-
бы у них не было много жен. Хотя 
в Ветхом завете многоженство не 
было официально запрещено, но и 
не было волей Божьей. Почему Да-
вид перешагнул через это? С одной 
стороны, это было частью культуры 
того времени. Но стандарт Писания 
определяет, что должно быть в жиз-
ни царя. И Давид в этой ситуации 
уже дал трещину. Грех с Вирсавией 
не был по причине нехватки жен-
щин. Здесь виден принцип бескон-
трольной похоти. Давид не поста-
вил эту границу по Слову Божьему, 
но перешел ее, так как его сердце 
наполняло желание ко множеству 
женщин. Это особо проявилось у его 
сына Соломона – у него было семь-
сот жен и триста наложниц. Причи-
ну такого количества женщин от-
крывает Писание – она заключается 
в том, что похоть ненасытима: при 
таком огромном количестве жен-

щин, имея достаточно 
сексуального опыта и 
сексуальных отношений, 
Соломон не получал то, 
что ему хотелось. По-
хоть не может быть на-
сытима. 

Кто-то сказал, что 
похоть не сравнивается 
с голодом. Если голод-
ный человек поел – то 
голод отступил. Похоть 
– как огонь: чем больше 
ее питаешь, тем больше 
она сжигает на своем 
пути. В этом суть по-
хоти. И эта похоть – в 
сердце каждого челове-
ка. И когда мы это по-
нимаем, мы начинаем 

правильно действовать в отноше-
нии похоти. Когда не понимаем, то 
начинаем питать похоть. Давид по-
шел таким путем, и Соломон тоже. 
И сегодня каждый стоит перед этим 
искушением питать похоть через те 
возможности, которые есть: ком-
пьютер, интернет-порнография. Че-
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ловек, оказавшийся в этой опасно-
сти, где-то понимает в своем разуме, 
что он питает похоть и не получает 
желаемого, потому что такова суть 
похоти. Она не может быть удовлет-
ворена. В этом проблема.  

Вопрос сексуальной чистоты ре-
шается только одним путем – пови-
новением Слову Божьему. А Слово 
Божье показывает правильные вза-
имоотношения в браке как верный 
путь. Бог создал семью. Бог создал 
человека, мужчину, каждого из нас. 
Бог в каждого из нас заложил по-
требности, желания сексуальных от-
ношений. И Бог определил, что эти 
желания могут быть удовлетворены 
верно и правильно только в семье, в 
наших взаимоотношениях с женой. 
По замыслу Господа только так че-
ловек, мужчина, муж может полу-
чить то, что необходимо и дает ему 
радость, удовлетворение, благосло-
вение. Это Божий путь. Греховный 
путь – это похоть, которая не полу-
чает удовлетворения, а только раз-
жигается и идет дальше и дальше. 

Вторая проблема или трещи-
на в жизни Давида – вопрос успеха. 
Давид на тот момент находился на 
самой вершине успеха. Уже двад-
цать лет царствовал. Всех врагов 
своих победил, объединил Израиль, 
с армией все нормально, в духовных 
вопросах тоже хорошо – думал о 
постройке храма. Писание показы-
вает, что успех делает нас уязвимы-
ми. В этот момент сатана ищет нас 
поразить. Когда человек пережива-
ет успех, у него появляется ложное 
чувство безопасности – и сатана пы-
тается здесь поймать. Так было и у 
Давида. Почему и сказано, что труд-
ные времена производят сильных 
людей. Когда у нас хорошее положе-
ние, когда легкое время – тогда мы 
оказываемся уязвимыми, и сатане 
легче нас поразить.

Третья трещина Давида – 
отсутствие подотчетности. Давиду 
не перед кем было отчитываться. 
Ни Иоав, его военачальник, ни кто-
то другой не имел права задать ему 
вопрос, ведь царь находился на вы-
соком положении. Быть подотчет-
ным – важно как для рядовых чле-
нов церкви, так и для пресвитеров. 

Необходимо, чтобы был тот, кто мог 
бы задавать им вопросы в отноше-
нии всех сексуальных искушений. 
Моя ответственность задавать пря-
мые вопросы братьям, пресвитерам: 
«В твоей жизни как в отношении 
порнографии? А в твоей жизни есть 
эти искушения? Что ты делаешь, 
чтобы побеждать это?» Это вопро-
сы подотчетности. Отвечая на них, я 
понимаю, что я должен быть искре-
нен перед Богом, перед пресвитером 
или перед тем, кто задает мне эти 
вопросы. Вот почему Писание по-
казывает, что в церкви все должны 

заботиться друг о друге, ободрять, 
поддерживать. Чтобы был тот брат, 
который подойдет ко мне, и не с ка-
кой-то ехидцею или желанием уни-
зить, но с любовью и поддержкой 
задаст нужный вопрос. Поэтому для 
каждого брата очень важно найти 
того, кто постарше его, кому он до-
веряет, и попросить: «Брат, я хочу 
быть подотчетным перед тобой, что-
бы ты всегда мог мне задать нужные 
вопросы и помолиться со мной». 
Это важно. Это помогает и дает си-
лы быть ответственным за то, что 
происходит в вашей жизни.  

У Давида не было подотчетности, 
и он понимал, что его действия без-
наказанны...

Четвертая трещина в жиз-
ни Давида – в отношении снисходи-

тельности к самому себе. Когда все 
пошли на войну, Давид проявляет 
снисходительность к себе. Он уже 
принял решение, что на войну идти 
не надо, Иоав справится... Эта снис-
ходительность проявляется в том, 
что Давид только под вечер встал с 
постели... 

Проблемы возникают в нашей 
жизни, когда у нас появляется мно-
го свободного времени. Проявляет-
ся это в снисходительности к себе. 
Потому что когда мы постоянно 
заняты работой или учебой, тогда 
мы требовательны к себе и дисци-

плинируем себя. И это правильно. 
Павел говорит в отношении самого 
себя: «Я порабощаю свое тело, я по-
нимаю, что мне нужно быть дисци-
плинированным». При появлении 
свободного времени сатана будет 
поражать мыслями, искушениями. 
Текст «но каждый искушается, ув-
лекаясь и обольщаясь собственною 
похотью» (Иак. 1:14) является об-
щим принципом. Похоть увлекает. 
Так было у Давида. Он проснулся к 
вечеру, у него свободное время. Са-
тана начинает этот момент исполь-
зовать, чтобы захватить его разум 
и его мысли. Написано, что Давид 
встал с постели, прогуливался на 
кровле царского дома – и увидел ку-
пающуюся женщину. 

Наши основные духовные сра-
жения происходят, когда нечем за-
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няться, когда мы одни и свободны. 
Именно в такие минуты приходит 
искушение. Давид был на плоской 
крыше. У нас сейчас нет плоских 
крыш, но у нас есть плоские экраны, 
с которых мы можем увидеть все, 
что нам хочется. Это момент, ког-
да похоть начинает увлекать нас. С 
крыши царского дворца можно бы-
ло увидеть все, что происходило в 
Иерусалиме. На крышу надо было 
подняться. Это сравнимо с тем, что 
мы садимся за компьютер или бе-
рем в руки телефон, чтобы увидеть 
с этой «крыши» все, что возможно 
(статистика говорит, что 64% хри-
стиан мужчин и 15% женщин поль-
зуются порнографией хотя бы один 
раз в месяц). 

И Давид увидел жен-
щину. И написано, что 
она была очень кра-
сивой. Библия не так 
часто использует этот 
термин. Давид увидел 
ее – и это было первым 
моментом, когда начала 
действовать похоть… 

Есть разница между 
искушением и грехом. 
Искушение, с которым 
мы встречаемся – оно 
вокруг нас, везде. Писа-
ние показывает разни-
цу между искушением 
и совершаемым грехом. 
Важно это распознать, 
потому что проблема 
или грех не в том, что 
приходят искушения, а 
когда мы впадаем в ис-
кушения. Этот момент важно уло-
вить, чтобы не впасть в искушение. 
Давид не только увидел с крыши 
дома эту женщину, он впал в иску-
шение. Он не отвернул свой взгляд, 
вовремя не остановился. Он увидел 
ее, стал рассматривать, заинтересо-
вался ею. Это уже начала действо-
вать похоть.  

Каждый брат должен понимать 
этот момент, когда искушение ув-
лекает. Если вы увидели что-то и 
отвернули взгляд, не повернулись и 
не посмотрели еще раз – вы сделали 
правильно, чтобы устоять в искуше-
нии. В Притчах описан молодой че-
ловек, который увидел женщину и 
впал в искушение. Я читал эту главу 

с описанием всего, что происходило 
в его голове, когда он думал об этой 
женщине, когда искушение работа-
ло. Все это заняло 30 секунд. Этого 
достаточно, чтобы похоть сделала 
свою работу, и где-то в сердце было 
принято решение пойти этим путем. 
Это то, что делает сатана, когда мы 
впадаем в искушение. 

Все то, что мужчина видит, силь-
но влияет на него. В этом разни-
ца между мужчиной и женщиной. 
Поэтому мы призываем в церквях 
сестер одеваться прилично, чтобы 
они не давали повода для соблазна 
и искушения. Всегда возникает во-
прос: «Почему Вирсавия купалась 
там? Знала ли она, что с крыши 
царского дворца ее можно увидеть? 

И, возможно, с ее стороны были ка-
кие-то планы?» Искушение со сто-
роны сестер в том, что они хотят, 
чтобы на них обратили внимание. 
Перед этим искушением они нахо-
дятся всегда. Искушение со стороны 
братьев в том, что они не контроли-
руют свои глаза. Вспомните слова 
Иова: «Завет положил я с глазами 
моими, чтобы не помышлять мне о 
девице» (Иов 31:1).

Поэтому, если хотим выигрывать 
в битве с возникшей похотью, надо 
заключить завет с глазами наши-
ми. Надо понимать опасность в уви-
денном, чтобы вовремя отвернуть 
взгляд.

И еще – с похотью надо не бороть-

ся, а убегать от нее, когда она возни-
кает. Писание говорит: «Бегайте 
блуда» (1 Кор. 6:18); «Юношеских 
похотей убегай…» (2 Тим. 2:22). 

Иногда мы слишком самонаде-
янны и уверены в своих силах, ду-
мая, что можем бороться с искуше-
нием, и увиденное не повлияет на 
нас. Писание не дает такого вари-
анта. Писание не говорит: «Борись, 
когда ты смотришь на что-то, что 
тебя искушает, что вызывает в тебе 
похоть». Оно говорит: «Увидел – 
убегай!» Если что-то появилось на 
экране или в жизни твоей – не бо-
рись с этим, ты не преодолеешь. Это 
огонь, который загорается в сердце. 
Нужно сразу останавливаться – и 
убегать. 

Проблема Давида бы-
ла не в том, что он уви-
дел купающуюся Вир-
савию, а в том, что он не 
убежал от этой ситуа-
ции. Он впал в искуше-
ние, и похоть сделала в 
его жизни свою работу. 
Давид, стоя на крыше и 
смотря на эту женщину, 
уже в своем сердце с ней 
прелюбодействовал. Эта 
проблема наша, когда, 
не понимая опасности, 
не убегаем от действия 
похоти, и увиденное в 
сердце начинает свое 
дей ствие. Похоть сна-
чала увлекает, потом 
зачинает – действует. И 
послал Давид разведать, 
кто это женщина. 

Трещина снисходительности ста-
новится еще больше. «И сказали 
ему: это Вирсавия, дочь Елиама, 
жена Урии Хеттеянина» (2 Цар. 
11:3). Раб принес Давиду очень важ-
ную информацию: что это чья-то 
дочь, чья-то жена. Раб как бы пони-
мает, на что хочет пойти Давид, и 
пытается остановить царя. Но Давид 
не остановился. Сатана работал на 
протяжении 20 лет его царствова-
ния, когда он брал жен и наложниц; 
теперь трещина отношений с проти-
воположным полом ширится – глаз 
положен на замужнюю женщину. 
Цель сатаны достигнута – Давид 
готов идти дальше. И он пал. Поэто-
му похоть увлекает, потом зачинает 
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и, как написано у Иакова, рождает 
грех. Это последовательность про-
сто непреодолима. Давид посылает 
слуг взять ее, и она пришла к нему, и 
он спал с нею. Похоть рождает этот 
грех. И у Давида как раз так и про-
изошло – грех на уровне мыслей, 
на уровне сердца и на уровне дей-
ствия. Обычно грех всегда является 
привлекательным. И когда грех со-
вершен не только в сердце, но и на 
деле, то уже два человека вовлечены 
в это. 

Проблема порнографии в том, 
что с одной стороны это вопрос ду-
ховный, а с другой стороны – во-
прос нашего мозга. Поэтому пор-
нография вызывает зависимость. 
Бог устроил наш мозг так, что сек-
суальные желания при просмотре 
порнографии задействуют выра-
ботку разных гормонов, создающих 
впечатление виртуальной эйфории. 
То же самое вызывает действие нар-
котика – при его приеме происхо-
дит действие на рецепторы мозга, 
и человек без причины чувству-
ет радость, какое-то возбуждение 
и удовлетворение. Естественным 
путем люди испытывают радость 
при взаимодействии с любимыми 
детьми, близкими, природой, когда 
чего-то достигают, чем-то восхища-
ются. Подобно наркотику действует 
похоть – приходит возбуждение, и 
это состояние экстаза является гре-
ховным.

Сатана постоянно обольщает нас 
и заставляет думать, что грех явля-
ется чем-то особо прекрасным. Но 
мужчина, влезший в порнографию 
и самоудовлетворение, понимает, 
что это хорошая обертка греха, при-
водящего к разочарованию, само-
осуждению и опустошению. И че-
ловек понимает, что он не получил 
того, что хотел. Так все сексуальные 
грехи устроены. Человек согрешает 
и становится виновен перед Богом, 
перед женой. Он сам внутри себя все 
скрывает, живет двойной жизнью. 
Такова суть греха. Такой цели сата-
на пытается достигнуть. 

Люди спрашивают: «Порногра-
фия – это зависимость или раб-
ство?» Слово зависимость – более 
современное, которое используется 
сегодня в психологии. Писание на-
зывает это рабством. Зависимость – 

это то, что связано с мозгом. Рабство 
греховное – это проблема не только 
мозга, но и проблема сердца. Основ-
ная борьба происходит в сердце. И 
те, кто находится в этом грехе, пони-
мают, что делают что-то неверное, 
неправильное. Они хотят от этого 
освободиться и не могут. В этом суть 
проблемы. Потому что это – рабство, 
для освобождения от которого нуж-
но изменение сердца, а не только 
поведения. Христос говорит: «Ибо 
из сердца исходят злые помыслы, 
убийства, прелюбодеяния, любоде-
яния…» (Мф. 15:19). Когда сердце 
неверное, неизмененное, тогда по-
ведение – это только следствие того, 
что исходит из сердца. Как бы вы ни 
пытались остановиться, взять себя в 
руки, перестать это делать, но такое 
измененное поведение «работает» 
только какое-то время, а потом грех 
повторяется. В этом суть рабства, ко-
нец которому приходит только при 
изменении сердца. К этому всегда 
приводит Писание.

Так было и в жизни Давида. Его 
действия имели последствия – жен-

щина становится беременной. Она 
извещает Давида об этом. И теперь 
у царя два пути. Первый – признать 
свой грех и прийти к Богу с раская-
нием. И второй – попытаться скрыть 
его. Давид избирает второй путь. 
Он призывает Урию, отправляет на 
отдых домой, пытаясь скрыть грех 
разными путями. Это у него не по-

лучается. И тогда он принимает ре-
шение и дает указание Иоаву убить 
Урию на поле сражения руками вра-
гов. Похоть рождает грех, а соделан-
ный грех рождает смерть; это путь 
нераскаянного человека. Давид не 
планировал убивать Урию. И в этой 
истории пьяный Урия оказывается 
правее трезвого Давида. В сердце 
Давида – похоть. Она действует по 
словам Писания. Наверняка, Иоав, 
услышав приказ царя, понимал, что 
что-то неладное происходит с Дави-
дом.

Давид женился на Вирсавии. 
Скрыть от Бога свой грех он не смог 
– к нему приходит пророк Нафан с 
обличением.

Какие выводы напрашиваются? 
Первое – моральные грехи тянут за 
собой цепочку других. Когда что-то 
аморальное допускаем в своей жиз-
ни (будь то порнография, самоудов-
летворение, прелюбодеяние, блуд) 
– это всегда потянет за собой другие 
грехи. Давид не планировал такой 
сценарий событий, но пришлось и 
обманывать, и лицемерить, и в ито-

ге совершить убийство. Вы думаете, 
что в вашей жизни будет по-друго-
му? Аморальность обязательно при-
ведет к другим грехам...  

Писание показывает, что зави-
симость от порнографии имеет не-
сколько ступеней. Сегодня различа-
ют шесть ступеней этой зависимо-
сти. Если человек грешит этим раз 
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в два месяца, то он не остановится 
на этом – это огонь, нуждающийся 
в питании. Потом от первой ступе-
ни зависимости ко второй – и так 
далее, все дальше и дальше, когда 
он уже не может без этого. Когда 
эти действия поглощают разум каж-
дый день, то человек «развивается» 
все больше и больше в грехе – ему 
кроме чего-то естественного хочет-
ся смотреть и делать противоесте-
ственное. И потом, по статистике, 
такой человек идет на преступление 
в реальной жизни. Это путь грехов-
ного рабства.

Второй вывод – аморальные гре-
хи причиняют боль другим. В этой 
истории не только Урия был убит, 
но «и пало несколько из народа, из 
слуг Давидовых…» (2 Цар. 11:17). 
Вся семья Давида пострадала из-за 
того, что произошло. И его царство. 
И сегодня в жизни человека, хри-
стианина, сексуальный грех при-
чиняет боль невиновным в семье и 
родстве. И как бы эти действия ни 
скрывались, они всегда имеют по-
следствия, о чем говорит Библия. 
Как было и в жизни Давида.

И, наконец, последнее. Писание 
говорит: «Не обманывайтесь: Бог 
поругаем не бывает» (Гал. 6:7). Нам 
иногда кажется, что никто не увидит 
и не узнает. Давид, муж по сердцу 
Бога, думал, что Бог этого не видит. 
О чем сегодня думают братья, если 
идут таким путем? Бог явно опре-
деляет: «И было это дело, которое 
сделал Давид, зло в очах Господа» (2 
Цар. 11:27). Бог все видит. 

Сексуальные грехи – это все то, 
что вне брака со своей женой: блуд, 
прелюбодеяния, какие-то просмот-
ры фильмов, мысли и сексуальные 
фантазии. В браке мы обещали вер-
ность своей жене. Неверность жене 
– это не тогда, когда мы не переспа-
ли с кем-то. Неверность проявляет-
ся в нашей голове, в наших мыслях, 
в сексуальных фантазиях. Это нача-
ло похоти, которая требует развития 
и действия дальше. Этим мы нару-
шаем обещание верности. Мы долж-
ны стоять на страже наших мыслей. 

Почему сегодня мужчины идут 
на порнографию? Основная причи-
на в том, что сексуальные отноше-
ния с женой становятся какими-то 
скучными и обыденными. Человеку 

хочется чего-то больше, вне брака. 
Проблема не в том, что человеку 
сексуально что-то не хватает. Про-
блема в том, что у него ненормаль-
ное состояние – он отвергает то, что 
Бог ему предлагает и дает в браке и 
в отношениях с женой. Такой путь 
– это проблема духовная. Надо вос-
станавливать отношения с Богом 
– тогда и сексуальные отношения с 
женой станут самыми лучшими. 

Христос сказал: «А Я говорю вам, 
что всякий, кто смотрит на жен-
щину с вожделением, уже прелюбо-
действовал с нею в сердце своем» 
(Мф. 5:28). Поэтому все сексуаль-
ные фантазии на уровне мыслей яв-
ляются грехом, с которым нам надо 
бороться. Это то, на чем мы должны 
стоять.

Читая историю с Давидом, мы 
видим, что Бог дает выход и из этой 
ситуации. Бог дает победу. Интерес-
но, что, несмотря на все происшед-
шее, в Евангелии от Матфея 1:6 
написано: «Иессей родил Давида 

царя; Давид царь родил Соломона 
от бывшей за Уриею»… 

50 Псалом – это покаяние Да-
вида, когда пророк Нафан пришел 
и обличил его. Давид кается и го-
ворит: «Тебе (Богу), Тебе единому 
согрешил я и лукавое пред очами 
Твоими сделал …» (50:6). Это вели-
чайший псалом… И, читая его, мы 

видим, что Давид, действительно, 
муж по сердцу Божьему. И в Еван-
гелии не случайно записано, что ро-
дословие Иисуса Христа идет от Да-
вида. Это Божье действие благодати 
в жизни Давида. И в нашей жизни 
мы можем получить свободу по бла-
годати Божьей, когда падаем в иску-
шениях, попадаем в зависимость и 
рабство греховное.

Несколько практических 
советов: 

Если вы знаете, что сексуаль-
ная нечистота – это ваша проблема, 
у вас должно быть настоящее сожа-
ление о том, что вы сделали. Про-
читайте 50 псалом, описывающий 
состояние кающегося, понимающе-
го свой грех. Давид просит: «Сердце 
чистое сотвори во мне, Боже…» 
(Пс. 50:12). Проблема не в том, что у 
меня плохое поведение, но должно 
быть понятие проблемы сердца. И 
Давид это понимает и просит: «Со-

твори», чтобы его сердце было из-
менено. А сердце – это центр нашей 
воли, наших решений. Это сердце 
дает нам побуждение к каким-то 
действиям, и Давид понимает это... 
Начинайте изучать 50 псалом. Про-
сите, чтобы Бог изменил ваше серд-
це, и пусть у вас будет такая молит-
ва, как у Давида.

1.
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Если вы находитесь в грехов-
ном рабстве порнографии, сексу-
альных мыслей и фантазий, то вам 
нужно исповедание. Наркоманы, на-
ходясь в зависимости, уже не могут 
самостоятельно выбраться. Им ну-
жен ребцентр, где им помогают, ког-
да кто-то рядом, где есть наставники 
и служители. Воля человека, находя-
щегося в зависимости, настолько по-
давлена грехом, что он уже не может 
справиться с искушением самостоя-
тельно. Если наркомания – это раб-
ство, то порнография и сексуальная 
зависимость – это тоже рабство. И в 
такой ситуации нужно исповедание 
перед служителем, которому дове-
ряете. Когда вы исповедуетесь, когда 
вы открываете грех – это первый шаг 
на пути избавления; до того момен-
та, когда грех скрыт, сатана держит 
вас. Потом с вашей стороны должна 
быть просьба о подотчетности, чтобы 
брат-служитель контролировал вас. 
Будьте открытыми и честными, если 
вы вновь спотыкаетесь, и вас пости-
гают искушения. Когда приходят ко 
мне, как к служителю, на исповедь, 
мы всегда вместе молимся. Я говорю 
своим подотчетным, чтобы они по-
сылали мне сообщение или звонили 
в тот момент, когда к ним приходит 
искушение, когда голова наполнена 
грязными мыслями, от которых тя-
жело избавиться, чтобы я помолил-
ся. Надо быть предельно честным. 
Это подотчетность для освобожде-
ния из сексуального рабства. 

Будьте готовы к радикальным 
мерам. Читаем слова Иисуса: «Ес-
ли тебя соблазняет глаз – вырви 
его, …рука – надо отсекать» (Мф. 
5:29,30). Это не буквально руки от-
резать или глаз вырывать. Это готов-
ность принять радикальные меры в 
борьбе с грехом. Например, отклю-
чить интернет, если живете в рабстве 
порнографии. Вы перед выбором 
– лучше без интернета войти в Цар-
ство Небесное, чем с интернетом, со 
своим бизнесом, со своей работой 
оказаться в геенне огненной. Поэто-
му этот метод, который предлагает 
Иисус Христос, нужно использовать.

В решении этого вопроса нуж-
на помощь вашей жены. Это слож-
но, но нужно. Бог подарил вам вашу 

жену. Писание говорит: «Но, [во из-
бежание] блуда, каждый имей свою 
жену» (1 Кор. 7:2); «Ибо лучше 
вступить в брак, нежели разжи-
гаться» (1 Кор. 7:9) Кроме всех мо-
ментов благословения в браке Бог 
дарит человеку жену, чтобы он из-
бегал искушений блуда, в том числе 
порнографии и прелюбодеяния. Это 
не значит, что вам обязательно надо 
исповедоваться перед женой (хотя 
такие случаи были, когда мужья го-
ворили с женами о своей проблеме 
– это были сложные моменты). Но 
вам надо научиться другими глаза-
ми смотреть на свою жену – как на 
помощь, которую дает вам Господь. 
Надо начать думать об этом и мо-
литься, чтобы Бог дал вам понима-
ние правильных сексуальных отно-
шений с ней, чтобы получать удо-
вольствие от Божьего плана.

И последний момент – дости-
гайте особо близких отношений с 
Иисусом Христом. 

Любая зависимость – это, по су-
ти, идолопоклонство. Это идол, ко-
торый поселяется в сердце и требует 
служения себе жертвами и поклоне-
нием. У Иеремии написано: «Народ 
мой допустил идола в сердце свое». 
Идолопоклонство может быть самое 
разное: пьянство, богатство, сексу-
альная зависимость или что-то дру-
гое. Порнография – это тоже идол, 
которому поклоняется человек. 
Служение этому идолу осуществля-
ется через самоудовлетворение при 
виденном на экране. Но выход есть. 
Идолопоклонства можно избежать, 

если служить Иисусу Христу и Ему 
поклоняться. 

По сути человек в этой жизни 
стоит перед выбором: или служить 
идолу, или служить Иисусу Христу. 
Иисус Христос освобождает от идо-
лов сердце и занимает место в нем 
– тогда вместо рабства греховного 
я становлюсь рабом Иисусу Христу. 
А практически это осуществляется, 
когда Бог работает над моей волей. 
Когда я понимаю, что Евангелие 
– это Слово Божье, когда я на се-
бя беру крест и следую за Христом. 
Когда понимаю, что мои жизнен-
ные решения не из моего разума, а 
основаны на Слове. Это – состояние 
ученичества, когда я позволяю Духу 
Святому работать в моем разуме и 
повинуюсь воле Божьего Слова. Это 
есть суть Евангелия – то, что спасает 
нас. И если мы до сих пор не поняли 
сути Евангелия – то в нашем серд-

це по-прежнему идолы. Надо идти 
к Богу и просить, чтобы в нашей 
жизни произошла перемена. Чтобы 
Христос был в сердце, чтобы Ему 
повиноваться, чтобы исполнять Его 
Слово. Каждый день, читая Его Сло-
во, молясь Богу и прося о помощи, 
мы получаем силу служить Господу, 
и никому другому.

Пусть Бог поможет нам в этом!

Андрей Чумакин

2.

3.

4.

5.
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Каждый из нас хоть 
иногда, но надевал ма-

ску, фальшивку. Приходим в 
церковь, притворяясь, что у нас 
все в порядке. Поем и ведем себя 
так, как будто наша молитвенная жизнь 
– то, что надо. А мы и вовсе не молились 
этим утром… Пожимаем друг другу руки 
и спрашиваем: «Как дела?» – «Отлично, 
отлично». А я совсем не открывал Слово Божие, кроме 
как в церкви. И мы привыкаем к хорошему актерству.

Лучшие роли играются не на сценах Бродвея. Луч-
шее актерство – не на экранах Голливуда. Оно в церк-
ви, где притворяемся, что у нас все правильно.

Пожалуйста, не принимайте это как критику, пото-
му что я сам иногда виновен в этой игре. Однажды с 
женой должен был быть в церкви, но задержался из-за 
разговора с федеральным судьей. Когда на связи с та-
ким высокопоставленным человеком, то не ты контро-
лируешь время, а он.

Парковка в церкви была под уклоном, а церковь – 
на вершине холма. Мы запарковали наш маленький 
домик на колесах, и тут позвонил судья. Жена сказа-
ла: «Дорогой, собрание начинается через 30 минут». 
Я ответил, что знаю. Судья продолжал и продолжал, а 
жена говорит: «Дорогой, служение начинается через 10 
минут, и люди уже заполняют церковь». Я ответил, что 
знаю. Затем она сказала: «Дорогой, они уже поют, мы 
должны быть там».

Наконец, судья закончил. Я повернулся к жене:
– Давай, торопись, из-за тебя опоздаем…
Жена сказала:
– Дорогой, ты иди, а я догоню.
Я отвечаю:
– Нет, не хорошо будет выглядеть, если я зайду без 

тебя! Поторопись!..

Нас встретил у две- рей брат, которо-
го я знал много лет.

– О, брат Гиббс! Сла- ва Богу! Как у вас дела?
– Все хорошо!
Но я только что разговаривал со своей женой непо-

добающе. Мы зашли, проповедник позвал меня впе-
ред, и Господь проговорил к моему сердцу о недавнем 
моем лицемерии.

Никто не хочет быть пойманным притворяющимся; 
мы просто хотим, чтобы Бог как будто не заметил этого. 
Господь проговорил к моему сердцу: «Тебе нужно по-
каяться, если хочешь Моей помощи». Когда я поднялся 
говорить, то сказал: «Должен признаться: только что я 
обошелся ужасно грубо со своей женой».

Бог в Послании Иакова дает нам три ключа, как 
не быть фальшивым. Когда читаете Послание 

Иакова, помните, что оно было написано сводным бра-
том Спасителя Иисуса Христа – он рос вместе с Госпо-
дом. А Иисус был совершенным.

И вот Иаков – последователь Иисуса Христа, из-
бранный Богом дать вечное Послание. В Библии следу-
ющие слова адресованы верующим: «Если кто из вас 
думает, что он благочестив…» (Иак. 1:26).

Думаю, что у меня все хорошо. Бог никогда не при-
зывал меня и тебя быть фальшивкой, но быть настоя-
щими. «Если кто из вас думает, что он благочестив 
и не обуздывает своего языка, но обольщает свое 
сердце, у того пустое благочестие».

Слово «пустое» описывает бесполезную фальшивку. 
Вера такого человека не настоящая, а поддельная. Сло-
ва этого Послания написаны именно верующим, пре-
красным верующим. Эти люди за веру были жестоко 
гонимы, проявляли стойкость. Но это не останавливало 
их, чтобы притворяться. Бог говорит, что если хочешь 
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быть подлинным, то начни с обуздания своего языка.
 Среди нас находятся только две группы людей: с об-

узданным и с необузданным языком. Бог говорит: «Хо-
чу, чтобы ты обуздал свой язык силою Духа Святого».

Мне нравится высказывание одного проповедни-
ка: «Как только я открываю утром глаза, еще до того, 
как ноги мои коснулись пола, прошу Бога обуздать мой 
язык. Я делаю все возможное, чтобы контролировать 
свой язык». Такое не происходит случайно, это реше-
ние: «Ибо все мы много согрешаем. Кто не согрешает 
в слове, тот человек совершенный, могущий обуздать 
и все тело» (Иак. 3:2).

Люди подходят ко мне и говорят:
– Брат Гиббс, у меня такая-то проблема. Что мне де-

лать?
Я отвечаю:
– Обуздай свой язык.
– Нет, нет, проблема не в языке.
Именно в нем! Потому что если можешь обуздать 

свой язык, то обуздаешь и все тело – так говорит Бог. 
А мы хотим сосредоточиться на том, что считаем про-
блемой: «Вот, мы влагаем удила в рот коням, что-
бы они повиновались нам, и управляем всем телом их. 
Вот, и корабли, как ни велики они и как ни сильными 
ветрами носятся, небольшим рулем направляются, 
куда хочет кормчий; так и язык – небольшой член, но 
много делает. Посмотри, небольшой огонь как мно-
го вещества зажигает! И язык – огонь, прикраса не-
правды; язык в таком положении находится между 
членами нашими, что оскверняет все тело и воспа-
ляет круг жизни, будучи сам воспаляем от геенны. 
Ибо всякое естество зверей и птиц, пресмыкающихся 
и морских животных укрощается и укрощено есте-
ством человеческим, а язык укротить никто из лю-
дей не может: это – неудержимое зло; он исполнен 
смертоносного яда» (Иак. 3:3-6).

Представляете себе – наш язык воспаляем от само-
го ада! Я делаю все возможное, чтобы контролировать 
свой язык. Но в этом мы на стороне проигравших. Бог 
утверждает, что никто из людей не может укротить 
свой язык… А обуздал ли ты свой язык этим утром?

Я вырос на животноводческой ферме. Мои дедушка 
и бабушка имели там много коней. Коням не нравит-
ся, чтобы их обуздывали – ведь если вложили удила им 
в рот, то имеем над ними контроль. Мы мазали удила 
медом, сахаром, пытаясь вложить им в рот – но лошади 
не хотели подчиняться. А готовы ли вы позволить Духу 
Святому обуздать ваш язык?

Я проповедовал на одном служении, и моя драго-
ценная жена была рядом. Мы возвращались в гостини-
цу, и я спросил:

– Как тебе служение?
– Прошло хорошо.
– А что ты думаешь о проповеди?
После небольшой паузы она ответила:
– Дорогой, ты рассказывал историю, которая проис-

ходила в моем присутствии.
– Да, я знаю.
– Но ты приукрасил ее.

Мне осталось сказать:
– Ну, знаешь…
– Да, я знаю. Ты должен был дать Духу Святому «от-

тянуть» назад уздечку.

Человек произносит около 35 тысяч слов в день. 
Язык будет задействован в каждом слове. Его 

ни вы, ни я не можем контролировать. Но силой Божь-
ей мы способны обуздывать свой язык.

Я не люблю подниматься рано. В это утро вылет был 
в 5 утра. Я находился в самолете, где были самые узкие 
кресла, которые я когда-либо видел. Подумал: «Как 
только усядусь в это кресло, то и ремень безопасности 
не понадобится. Переверните самолет – и я останусь в 
этом кресле». Говорю стюардессе:

– Это самые крошечные сиденья, которые я ког-
да-либо видел!

Я ничего не говорил про нее, я критиковал сидения.

И тут же она ответила в присутствии всех:
– Знаете, а вам не мешало бы скинуть вес.
– Знаете, вы правы, а вам не мешало бы стать краси-

вее. Вы одна из самых косметически дефектных людей, 
которых я когда-либо встречал. Когда вы падали с де-
рева, то не пропустили ни единой ветки по пути вниз.

Люди вокруг стали хлопать. Один бизнесмен выта-
щил ручку и сказал:

– Повторите, я запишу. Где вы взяли эту фразу?
На что я ответил:
– Не знаю… Наверное, дьявол дал мне ее.
Стюардесса прослезилась, а я ей:
– Думаете, слезы помогут вам?
Она ушла. Я стал укладывать пальто над головой, а 

из кармана выскользнули трактаты. И тут же мысль: 
«Не самая лучшая идея теперь дать ей один».

Если не можешь обуздать свой язык, то этот мир не 
захочет слушать то, что ты хочешь сказать. Я подошел 
к стюардессе и сказал:

– Я поступил с вами так, как никогда не хотел бы, 
чтобы кто-то поступил с моей женой или с дочерью. Я 
огорчил сердце Бога. Уздечка выскользнула из моих 
уст. Простите меня!

Она ответила:
– Я стюардесса компании «Дельта» уже 22 года, но 

ПРАВИЛЬНОЕ ПРИЗЕМЛЕНИЕ



12

никто никогда не извинялся передо мной.
– Сегодня тот день. Я действительно должен изви-

ниться перед вами.
Когда язык не обуздан, то неизвестно, чего от него 

ожидать – он воспаляем от геенны. Наденьте уздечку. 
Когда я выходил из самолета, капитан стоял у двери и 
прощался с людьми. Стюардесса была рядом, указала 
ему на меня:

– Вот тот крупный мужчина.
Я подумал, что теперь придется отчитываться капи-

тану, подошел. Капитан пожал мне руку:
– Хочу вам сказать спасибо.
– Спасибо?..
– Да.
– Вы, наверное, не знаете всей истории.
Он ответил:
– Знаю. Я возрожденный христианин. Нашими рей-

сами постоянно летают верующие, которые не контро-
лирует свой язык. Вы не очень хорошо повели себя, но 
«приземлились» правильно.

Обузданы ли вы, дорогой друг? Когда обузды-
вают лошадей, они постоянно пытаются снять 

узду. Не снимайте уздечку! Своим языком можно бла-
гословлять Господа, и тем же языком стыдить Его.

«Чистое и непорочное благочестие пред Богом и 
Отцом есть то, чтобы призирать сирот и вдов в их 
скорбях…» (Иак. 1:27). Здесь не написано искать вдов, 
а навещать их в их скорбях. Сироты и вдовы не могли 
ничем послужить, ведь ничем не владели, не имели ка-
ких-либо прав.

Когда последний раз вы сделали что-либо для тех, 
кто не может вам помочь в ответ? А вы посещаете сирот 
и вдов? Каждый имеет желание делать что-то для тех, 
кто может воздать. 

Мой отец ежегодно засеивал тысячи акров кукуру-
зы. Наш сосед заболел, был при смерти. Их семья не 
имела никого, кто мог бы помочь. Мой отец сказал:

– Я хочу, чтобы мы собрали урожай семье Тэйт.
– Папа, у нас хватает своих забот – тысячи акров, 

которые нужно засеять. У нас нет времени на такую по-
мощь.

Отец ответил:
– Ты должен понять, что посещать сирот и вдов – 

это не один из вариантов, а повеление. Помогать таким 
– это решение.

– Папа, но мисс Тэйт – самая грубая женщина, кото-
рую я знаю. Она стреляет в наших собак из охотничьего 
ружья. Она ругается на нас без причины. Они ничем не 
могут нам помочь. Посмотри на их ферму – она в запу-
стении.

Но отец не отступил:
– Я хочу, чтоб ты пошел к ним вместе со мною. Мы 

будем просить о привилегии послужить им.
Я сразу же побежал к рабочим отца и сказал:
– Отец хочет, чтобы мы пошли и помогли семье Тэйт 

засеять их поля.
Они ответили:

– Скажи отцу, что мы завалены работой.
Один из рабочих тогда сказал мне:
– Твой отец хочет преподать тебе урок, сынок. Всю 

оставшуюся жизнь эгоизм будет тянуть тебя, чтобы за-
ботился только о себе, а не о других.

Мы пошли к мисс Тэйт. Отец, стоя на пороге, сказал 
мне:

– Расскажи ей, почему мы тут.
Я подумал про себя: «Пап, это не моя идея. Это ты 

должен сказать». Но все же сказал:
– Мисс Тэйт, мы хотим помочь засеять и обработать 

ваши поля.

Посмотрев на нас, она сказала:
– Зачем вам это надо?
Отец мне:
– Скажи ей про Бога, Которому ты служишь.
Если собираемся быть настоящими, то должны обу-

здывать свой язык и служить тем, которые не могут нам 
воздать. Она сказала:

– У меня нет денег на семена или что-либо другое. 
Болезнь мужа за последние 10 лет лишила нас всего. И 
он умирает.

Отец говорит мне:
– Скажи, что мы это сделаем.
– Да, но моя техника поломана.
– Скажи, что мы будем использовать нашу технику. 

И для нас это привилегия.
Будьте осторожны помочь кому-то, подумав: «Я по-

мог тебе, но ты должен это ценить».
Мисс Тэйт ответила:
– Я не знаю, что и сказать…
Я стоял и думал: «Я тоже». Выйдя оттуда, мой отец 

сказал:
– Если ты невнимателен, то можешь вырасти эго-

истом. Да, ты не нуждаешься в помощи, но мир полон 
вдов и сирот, которые нуждаются в тебе.

Когда мы сеяли кукурузу, нам приходилось работать 
шесть дней в неделю. Все останавливалось только в 
воскресенье. Я тогда думал: «Надеюсь, что она это оце-
нит». Мой отец появлялся посреди ночи и говорил мне:

– Судя по выражению лица, ты все еще не понима-
ешь…

Что нужно, чтобы нам понять, что служить – это 

ИСТИННОЕ БЛАГОЧЕСТИЕ
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привилегия? Когда мы собрали и свой урожай, и их, то 
привезли ей чек за урожай. Она спросила:

– Сколько я вам должна?
Мой отец ответил:
– Мы уже получили свою плату – возможность по-

служить вам, и это богатство для нас.
Мистер Тэйт чудесным образом не умер. Он проле-

жал еще год, но затем выздоровел. Однажды они нам 
позвонили и спросили:

– Можно пойти с вами в церковь?
Мы пошли с семьей Тэйт в церковь и на этом первом 

служении они оба покаялись…

У дьявола сегодня одна задача – он хочет запят-
нать меня и тебя. Он хочет, чтобы тебе было 

комфортно с грехом.
Я очень люблю разные пишущие ручки, и черниль-

ные в том числе. Но проблема таких ручек в том, что 
чернила попадают на рубашку. И такие рубашки в пят-
нах уже нельзя одеть.

Вы можете говорить Богу: «Вот я, используй меня». 
А дьявол вас запятнал. Храните себя неоскверненными 
и незапятнанными! Сколько раз я выходил к алтарю не 

БЫТЬ НЕОСКВЕРНЕННЫМ, НЕЗАПЯТНАННЫМ

Дэвид Гиббс

для того, чтобы стать чистым, но чище…
Библия говорит: «Если исповедуем грехи наши, то 

Он, будучи верен и праведен, простит нам грехи наши 
и очистит нас…» Что дальше? – «от всякой неправ-
ды»! Д. Л. Муди заканчивал почти все свои служения 
словами: «Не уходи отсюда, если имеешь нераскаян-
ный грех, потому что в этом случае ты не с Богом».

Когда умер мой отец и отошел к Господу, на его по-
хороны собрались разные люди. Семья Тэйт также при-
ехала (хотя они жили в другом штате и теперь не были 
нашими соседями). Это была пожилая пара, которую 
я не видел долгое время. Мисс Тэйт подошла ко мне и 
сказала: «Твой отец обладал чем-то необычным. Поза-
боться, чтобы и ты обладал этим, Дэвид».

Настоящего Дэвида Гиббса вы не увидите за кафе-
дрой – его видно дома, видно в машине. И Бог знает 
настоящего меня.

Мы не можем контролировать свой 
язык. Библия говорит, что никто не 
может. Но силою Духа Святого мы мо-
жем быть обузданы.

Теперь выбор за вами.

Господь Иисус через апостола Павла открывает нам при-
знаки последнего времени. То, что весь мир утопает во 

зле – это понятно и очевидно. Страшно другое: подобные грехи 
будут иметь место в церкви. Счастлив человек, если он свободен 
от грехов представляемого списка. А если такие грехи уже имеют 
место в чьем-то сердце? От имени Иисуса призываю к искренне-
му покаянию!

Будем бодрствовать и молиться, чтобы не отступить от исти-
ны; чтобы не изображать силу Божью – но иметь ее; чтобы быть 
в числе ожидающих Господа! Апостол Павел, говоря о послед-
нем времени, перечисляет восемнадцать грехов, которые делают 
это время особо тяжким. Хочу сегодня вместе с вами обратить 
внимание на самолюбие.

ТЯЖКИЕ

Знай же, что в последние днинаступят

ВРЕМЕНА
13

Когда во многих общинах мира прекратились регулярные 
собрания в молитвенных домах из-за локдауна, в Казахстане в 
дни пандемии пресвитер Ф. Г. Тиссен приготавливал и рассы-
лал ежедневные мини-проповеди, которые позже объедини-
лись в сборник под общим названием «Время молитвы 21:00». 
Предлагаем нашим читателям некоторые из них:

Ибо люди будут самолюбивы... (2 Тим. 3:2)
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В наш XXI век понятие «самолюбие» неожиданно 
стало спорным. Появились толкователи, говорящие, 
что самолюбие – это хорошо. Как аргумент приводят 
даже места Священного Писания. Например: «Воз-
люби ближнего своего, как самого себя». Такие люди 
говорят, что для любви к ближнему необходимо само-
любие, нужно любить себя. Они утверждают, что недо-
статок самолюбия и самоуверенности – это проблема 
современного человека.

В мирской психологии самолюбие оценивается по-
ложительно. Но прочитанный нами текст говорит, что 
самолюбие характеризует безбожного человека, кото-
рый отступил от Бога и не имеет в себе силы Божьей. 
Самолюбие – грех.

Самолюбивый человек переоценивает себя и недо-
оценивает других. Вот история о таком человеке: «Два 
человека вошли в храм помолиться: один фарисей, а 
другой мытарь. Фарисей, став, молился сам в себе 
так: „Боже! благодарю Тебя, что я не таков, как про-
чие люди, грабители, обидчики, прелюбодеи, или как 
этот мытарь: пощусь два раза в неделю, даю деся-

тую часть из всего, что приобретаю...“» (Лк. 18:10-
12). Думаю, мы обратили внимание, что фарисей зани-
мался самолюбованием. Самолюбие питает гордыню, а 
гордым Бог противится. У самолюбивого человека объ-
ектом любви является его собственное «я». Самолюби-
вый человек подчинен своей собственной воле. Кто-то 
сказал: «Самолюбие – это худший вид зависимо-
сти».

Синонимами слова «самолюбие» являются гор-
дыня, тщеславие, самомнение. Одно из проявле-
ний гордости – это завышенное мнение о себе. Са-
молюбие имеет очень много общего с гордостью. Само-
любивый человек требует от других признания своих 
достоинств. Самолюбивые люди – эгоисты, они думают 
только о себе, любят только себя, любят себя больше 

Бога. И невольно думаешь, глядя на них: «А любят ли 
они вообще Бога?»

Как ужасно самолюбие в семье – ведь оно разрушает 
все отношения! А если этот грех в церкви? Воистину, 
самолюбие делает наше время тяжким. Писание учит 
нас: «Ничего не делайте по любопрению или по тщес-
лавию, но по смиренномудрию почитайте один дру-
гого высшим себя. Не о себе каждый заботься, но каж-
дый и о других...» Дальше мы читаем: «В вас должны 
быть те же чувствования, какие и во Христе Иисусе». 
Давайте внимательно прочитаем продолжение: «Он, 
будучи образом Божиим, не почитал хищением быть 
равным Богу; но уничижил Себя Самого, приняв образ 
раба, сделавшись подобным человекам и по виду став 
как человек; смирил Себя, быв послушным даже до 
смерти, и смерти крестной. Посему и Бог превознес 
Его и дал Ему имя выше всякого имени» (Флп. 2:3-9). 
Какой пример смирения! Уничижение любви!

Братья и сестры, будем учиться у нашего Господа! 
Он сказал: «Придите ко Мне все труждающиеся и 
обремененные, и Я успокою вас; возьмите иго Мое на 

себя и научитесь от Меня, ибо Я кроток 
и смирен сердцем, и найдете покой душам 
вашим» (Мф. 11:28-29).

Предлагаю помолиться, попросить про-
щения за проявление самолюбия! Помо-
лимся о том, чтобы не впадать в грех само-
любия!                                                                                         

Ибо люди будут горды, 
надменны... (2 Тим. 3:2)

Воистину, тяжкие времена... Предлагаю 
всем нам обратить внимание на два греха: 
гордость и надменность. Как они проявля-
ются? Что характеризует гордых и надмен-
ных людей? Что Слово Божье говорит об 
этом?

Гордым людям Бог противится. Мы чи-
таем: «Бог гордым противится, а смирен-
ным дает благодать» (Иак. 4:6; 1 Пет. 
5:5). Гордость имеет много проявлений. 
Гордые люди – это хвастливые люди. Они 
любят выражаться высокомерно, напыщен-

но; они заносчивы, надменны – то есть высокомерны, 
властны; они с пренебрежением относятся к другим. 
Гордые и надменные люди претендуют на особое вни-
мание, на особый почет, величие, которого они 
не заслуживают. Они болезненно реагируют на 
критику, замечания; они очень обидчивы. 

Слово Божье говорит: «Придет гордость, придет и 
посрамление; но со смиренными – мудрость» (Прит. 
11:2). Мы читаем: «Погибели предшествует гордость, 
и падению – надменность» (Прит. 16:18); «Дом над-
менных разорит Господь» (Прит. 15:25). Воистину, 
тяжкое время. Люди горды, надменны. Они смотрят 
на других свысока, их слова и речь дерзки, с презрени-
ем; их поведение вызывающее, унижающее других... 
Откуда все это? Писание говорит: «Из сердца...» Это 

Свет Евангелия    № 1 (157) февраль 2023



15

сущность человека. Воистину, в таком сердце нет стра-
ха Божьего, нет места Богу, нет любви к Богу. Гордость 
разрушает все.

Как страшно, когда такой грех находит место в се-
мье, в церкви, в обществе... Причиной ссор, разногла-
сий обычно является гордость. Почему в коринфской 
церкви произошло разделение? Апостол Павел писал 
им, что они превозносились один пред другим (1 Кор. 
4:6). Но «любовь не превозносится» (1 Кор. 13:4). Серд-
це христианина должно быть смиренным – таким было 
сердце нашего Учителя. Иисус сказал: «Научитесь от 
Меня, ибо Я кроток и смирен сердцем» (Мф. 11:29).

Как-то один юноша пришел к служителю и 
попросил помолиться о нем, чтобы ему оста-
ваться в смирении. Служитель согласился, но 
спросил его перед молитвой: «А в чем тебе нуж-
но смиряться? У тебя вообще есть 
чем гордиться?»

Братья и сестры, если в нас есть что-то 
доброе – это от Господа! Написано: «Вся-
кий дар совершенный нисходит свыше, 
от Отца светов» (Иак. 1:17). Если у нас 
есть дарование – это Господь! Это не по-
вод для гордости – нам нечем хвалиться. 
Будем хвалиться Господом! Написано: 
«Хвалящийся хвались Господом» (1 Кор. 
1:31).

Помолимся о том, чтобы Господь по-
миловал нас и простил, если мы проявля-
ли гордость и надменность! Помолимся о 
том, чтобы нам всегда пребывать в смире-
нии!                    

Ибо люди будут... нечестивы... 
(2 Тим. 3:2)

Предлагаю обратить внимание на грех нечестия: 
люди будут нечестивы... В прочитанном тексте Господь 
говорит через апостола Павла, что люди будут делать 
все наоборот – не так, как ожидает Бог: вместо покор-
ности родителям – непокорность, вместо благодарно-
сти – неблагодарность, вместо благочестия – нечестие, 
и так далее...

Это вызов Богу, отступление от Бога, жизнь в на-
рушении воли Божьей. Люди будут богопротивника-
ми. Воистину тяжкое время... Кто эти люди? Что зна-
чит грех нечестия? От чего предостерегает нас Слово 
Божье?

Сначала для сравнения обратим внимание на благо-
честие. Благочестие – образ жизни возрожденного че-
ловека, христианина. Оно проявляется или выражает-
ся в его любви к Богу, в богопочитании, в преданности 
Богу, в соблюдении Слова Божьего, в наличии страха 
Божьего. Речь идет о внутреннем состоянии сердца че-
ловеческого. Писание учит: «Чистое и непорочное 
благочестие пред Богом и Отцом есть то, 
чтобы призирать [то есть не забывать, под-
держивать] сирот и вдов в их скорбях и хра-
нить себя неоскверненным от мира» (Иак. 

1:27). Выше Апостол Иаков пишет: «Если кто из вас 
думает, что он благочестив, и не обуздывает своего 
языка, но обольщает свое сердце, у того пустое бла-
гочестие» (Иак. 1:26).

Благочестие – это обязательное требование к епи-
скопам, пресвитерам, дьяконам (1 Тим. 3:2). В основе 
благочестия лежит непорочное следование воле Божь-
ей и всем предписаниям Библии.

А что есть нечестие? Как раз все противоположное 
благочестию. Однозначно, нечестие – это грех, это про-
тивление закону Божьему; это беззаконие, порочность, 
развращенность. Нечестие выражено в непочтитель-
ном, неуважительном и даже в греховном отношении 
ко всему святому. Мы читаем грозный приговор Бога 
над домом священника Илии. Господь говорит через 
Самуила: «Он знал, как сыновья его нечествуют, и не 

обуздывал их» (1 Цар. 3:13). Мы читаем о его сыновьях: 
«Сыновья же Илия были люди негодные; они не знали 
Господа и долга священников в отношении к народу» 
(1 Цар. 2:12-13). Грех их был весьма велик! Они плохо 
относились к тому, что свято. Они отвращали народ от 
жертвоприношения Господу. Невольно вспоминается 
слово Бога: «Вкрались некоторые люди, издревле пред-
назначенные к сему осуждению, нечестивые, обраща-
ющие благодать Бога нашего в [повод к] распутству 
и отвергающиеся единого Владыки Бога и Господа 
нашего Иисуса Христа» (Иуд. 4). Это люди, которые 
искажают Писание, чтобы оправдать свой грех, свое 
распутство; они отвергают авторитет Бога и Его Слова. 
Воля Бога для них – ничто. Они живут по своей воле. 

В последние дни люди будут нечестивы... И в это 
же время: «Имеющие вид благочестия, силы же его 
отрек шиеся» (2 Тим. 3:5).

Братья и сестры, будем упражняться в благочестии! 
Благочестие на все полезно.

Помолимся о том, чтобы не впасть 
в грех нечестия!

Франц Тиссен
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Начался Новый год. Време-
ни для Церкви остается 

все меньше и меньше. Снова пере-
сматриваю наше предназначение 
на Земле – и приходит мысль, что 
Церкви сейчас дан последний шанс 
поправить свой светильник. Слиш-
ком уж благодушествует Церковь, 
слишком уж дети Божии устраива-
ются на земле, слишком уж все заня-
ты собой! Появилось много возмож-
ностей в мире, и многие дети Божии 
проявляют активность в мирских де-
лах, но пассивны в Церкви и в служе-
нии. С ужасом думаю, что однажды 
кто-то прозреет и поймет, что жизнь 
потрачена не на то, но будет позд-
но. Сегодня пасторы и некоторые 
служители пытаются достучаться до 
сердец христиан, чтобы хоть как-то 
остановить их от этой гонки смерти, 
но редко кто слышит их.

Библия ясно говорит о том, что 
Бог послал в наш мир Сына Своего 
Иисуса Христа, чтобы избавить лю-
дей от суетной жизни, но почему-то 
многие спасенные и возрожденные 
свыше христиане, избавленные 
Христом от суетной жизни, снова 
возвращаются к суете. Ведь жизнь 
так быстро пройдет – и все однаж-
ды обнажится перед Спасителем, и 
тогда настанет горькое раскаяние, 
но изменить что-либо будет невоз-
можно.

Библия также говорит, что мы 
созданы во Христе Иисусе на до-

брые дела, которые Бог предназна-
чил нам исполнять. Мы призваны 
Богом, чтобы служить. Служить 
добрыми делами, служить добры-
ми словами, служить добрым при-
мером... Если мы настоящие живые 
христиане, имеющие новую жизнь 
во Христе, то мы не можем не слу-
жить! Вера, которую дает в сердце 
Христос, обязательно будет произ-
водить дела веры и труд любви. Иа-
ков пишет, что вера без дел мертва. 
Но и дела без веры ничто. Мы при-
знаем, что делами никто не спасает-
ся. Это ясно написано в Еф. 2:8-9: 
«Ибо благодатью вы спасены чрез 
веру, и сие не от вас, Божий дар, не 
от дел, чтобы никто не хвалился!» 
Да, мы не спасаемся делами, но и 
без дел никто не спасется! Если нет 
дел, то вера мертва! Настоящая жи-
вая вера обязательно производит 
дела, которые подтверждают нали-
чие этой живой веры!

Друзья мои! Если хочется все 
меньше и меньше трудиться для Бо-
га, то о чем это говорит? Не о том ли, 
что мы постепенно засыпаем духов-
но?  Конечно, сон – это не смерть. У 
спящего есть жизнь. У него все ор-
ганы в теле функционируют, но нет 
активности. Вся проблема в том, что 

сон духовный может во мгновенье 
ока стать сном смерти! Если вовре-
мя не проснуться, то когда придет 
Жених за Невестой – это будет ко-
нец! Человек окажется за закрытой 
дверью, и это будет конец – конец 
всем надеждам и всем мечтам! Это 
будет конец всей жизни! Это страш-
но – прожить христианскую жизнь, 
терпеть лишения и оскорбления, 
хранить себя от греха и, в конечном 
итоге, оказаться за закрытой две-
рью! Это ужас!

Сегодня все больше членов церк-
ви не удовлетворены христиан-
ством: не нравится пастор, не нра-
вится церковь, не нравятся богослу-
жения – в общем, все не нравится! И 
проблема здесь не только в пасторах 
или церквах! Проблема в том, что 
сами люди все больше живут для 
себя, и от этого нет радости в жиз-
ни. Самые счастливые люди – это 
те, кто делает счастливыми других! 
Запомните это! Это аксиома! Этого 
не надо доказывать! Об этом гово-
рит Библия, и об этом говорит опыт 
нашей жизни. Когда мы приносим 
радость другим, то сами получаем 
удовлетворение от этого! А когда 
живем для себя, то удовлетворения 
в Боге и радости в жизни просто не 

Спасены для

«…Ибо �лагодат�� вы с�асены 
чере� � еру, и сие не от вас, Божи� 
дар: не от д е�, чтобы ни�то не 
�валилс�. Ибо мы – Его творе-
ние, со�даны во Христе Иисусе на 
добрые д ела, �оторые Бо� �редна-
значи� нам ис�олнят�». 

(Еф. 2:8-10)
«…Ибо, �а� тело � е� ду�а мерт-

во, та� и � ера � е� д е� мертва». 
(Иа�. 2:26)

«…зна�, что не т�енным се-
ребром или золотом ис�у��ены 
вы от суетно� жизни, �редан-
но� вам от от�о�, но драгоцен-
но� Крови� Христа, �а� не�о-
рочного и чистого Агн�а…» 

(1 Пет. 1:18,19)
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может быть! И тогда нам кажутся 
все плохими. И все плохое. И нет 
удовлетворения в жизни. Да его и не 
может быть!

В заключение хочу дать один со-
вет: если вы не удовлетворены ва-
шей духовной жизнью, то начните 
трудиться для Бога. Просто начните 
служить людям. Да-да, начните де-
лать добрые дела! И снова счастье 
посетит вас! И снова душа запоет! 
Запоет так, что Небо услышит вас! 
Вы станете самым счастливым чело-
веком на Земле! Потому что, служа 
людям, вы служите Христу. Вот что 
Иисус сказал Своим ученикам:

«…И Царь скажет им в ответ: 
истинно говорю вам: так как вы 
сделали это одному из сих брать-
ев Моих меньших, то сделали Мне. 
Тогда скажет и тем, которые по 
левую сторону: идите от Меня, 
проклятые, в огонь вечный, угото-
ванный диаволу и ангелам его: ибо 
алкал Я, и вы не дали Мне есть; жа-
ждал, и вы не напоили Меня; был 
странником, и не приняли Меня; 
был наг, и не одели Меня; болен и в 
темнице, и не посетили Меня. Тог-
да и они скажут Ему в ответ: Го-
споди! когда мы видели Тебя алчу-
щим, или жаждущим, или стран-
ником, или нагим, или больным, или 
в темнице, и не послужили Тебе? 
Тогда скажет им в ответ: истин-
но говорю вам: так как вы не сде-
лали этого одному из сих меньших, 
то не сделали Мне. И пойдут сии в 
муку вечную, а праведники в жизнь 
вечную» (Мф. 25:40-46).

Пожалуйста, сделайте доброе де-
ло Иисусу! Сделайте – и вы об этом 
не пожалеете! А еще лучше – ис-
пользуйте вашу жизнь, чтобы сде-
лать как можно больше добрых дел 
ради Иисуса и для Иисуса! Тогда 
жизнь будет прожита не напрасно! 
И в вечности она будет иметь вели-
кую цену!

Запомните, что мы с вами СПА-
СЕНЫ ДЛЯ СЛУ-
ЖЕНИЯ!

Благослови вас 
Бог!

Н. А. Соболев

«Ита� �омилование зависит не от желаю�его и 
не от �одвизаю�егос�, но от Бога милую�его» 

(Рим. 9:16).

Господу
Не препятствуйте
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Огромное значение в жизни христианского общества имеет запо-
ведь Господа: «Не судите, да не судимы будете». Она Красной 

Нитью проходит через книги Нового Завета и ярко звучит в Его наставле-
нии ученикам на Тайной Вечере: «Любите друг друга и будьте едины». 
(Ин. 13-17 гл.) Осуждение разрушает эту заповедь и наносит тяжелый 
ущерб братству. В осуждении нет ни любви, ни единства. 

Множество мест Писания убедительно доказывают нам, что суд – это 
эксклюзивное право Бога, и, пока мы на земле, Он никому не доверяет 
это делать. У христианина нет права от Господа судить и осуждать. Но у 
нас есть право увещевать. Не забывая, что цель увещевания – любовь от 
чистого сердца. (1 Тим. 1:5)

Непримиримое осуждение может иметь очень печальные последствия. 
На наших глазах братья из «отделенных» и «регистрированных» общин 
десятилетиями не общались друг с другом сами и возбраняли это делать 
другим. Христиане, забирая у Господа Его право, вершили свой суд, раз-
деляя людей на чистых и нечистых. На достойных и недостойных. Забы-
вая, что все согрешили и лишены славы Божией, и нет ни одного человека, 
который бы достиг спасения своею святостью. Спасает всех драгоценная 
Кровь нашего Господа и Спасителя. И это не наша заслуга. Не от дел, чтобы 
никто не хвалился. Наша святость – Христос! Нам нечем гордиться.

Но вот беда. Дети Божии не вмещают друг друга, живя на Земле. Но 
если я сегодня не вмещаю своего брата или сестру из другой общины, ко-
торые, как мне кажется, не так веруют, не так одеваются, так ли на это 
смотрит Господь? Он, возможно, и рад будет принять в Свое Царство и 
тех, и других, но проблема в том, что мы не вмещаем друг друга; и, произ-
ведя свой суд, не желаем видеть брата или сестру рядом с собой. Здесь мы 
ставим перед Господом проблему выбора: а кого из нас взять в Царство 
Небесное? Ведь вместе мы там быть не можем. 

Таким образом суд и осуждение могут стать для ко-
го-то препятствием для входа в Небо. И препятствие это 
не от Господа, а от нашего осуждения. Будем помнить: 
не прощая и осуждая ближнего, мы теряем право на 
Божье прощение, ибо каким судом судите, таким и суди-
мы будете (Мф. 7:1-2).

Владимир Мысин
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Страшно подумать, но это ко-
варное существо забралась 

в носик чайника. Кто-то скажет: 
«Это ужасно!» Да, это ужасно, но я 
подумал вот о чем: в нашем сердце 
существуют некие закутки, где мо-
гут притаиться такие сложности ха-
рактера, которые отравляют жизнь 
и нам, и нашим близким. И сегодня 
мы будем говорить о личной про-
блеме во внутренней жизни челове-
ка, которая, по моим наблюдениям, 
превратилась в массовое бедствие. 
Мы поговорим о комплексах непол-
ноценности. Почему я стал вникать 
в этот вопрос? Этому предшествова-
ли некоторые наблюдения и пере-
живания за близких мне людей.

Итак, что же такое комплекс не-
полноценности? Это чувство ущерб-
ности и второсортности, заставляю-
щее человека страдать. Это болез-
ненное чувство, что все лучше тебя, 
а ты – никчемный и ненужный. 
Впервые этот термин ввел австрий-
ский психоаналитик Альфред Ад-
лер. С тех пор этот термин прочно 
вошел в психологию.

Короткое отступление от темы – 
несколько слов о моем отношении к 
светской психологии. В целом эта на-
ука обречена на тупик. Я нисколько 

не унижаю специалистов в этой об-
ласти. Психологи периодически мо-
гут правильно наблюдать и изучать 
внутренние процессы человека; они 
могут делать правильные выводы о 
состоянии человека; могут увидеть, 
как помочь человеку. Но есть одно 
большое «но» – они не рассматрива-
ют человека как духовное существо, 
то есть творение, в которое Бог вдох-
нул, так сказать, частицу Себя.

Если рассматривать человека, 
устранив при этом Бога, то такая 
психология становится, в конечном 
счете, провальной. Невозможно из-
учать человека в отрыве от замыс-
ла его Создателя. Вот почему часто 
наши служители оказывают более 
успешную душепопечительскую по-
мощь, чем дипломированный свет-
ский психолог; они рассматривают 
человека, не отрывая его от Бога. 
Взять, к примеру, труды известно-
го оратора Корнеги: книги чисто 
психологического плана, хорошие 
наблюдения, примеры, даже сове-
ты. Но опять большое «но» – у этих 
хороших советов не евангельская 
основа. Книги учат, как повлиять на 
ближнего, чтобы хорошо было мне; 
а Христос учит, как повлиять на 
ближнего, чтобы хорошо было ему 

– это евангельский принцип любви.
Один мой хороший друг сказал: 

«Но ведь это не библейская тема». 
Но давайте откроем наши Библии и 
будем читать книгу Исход: «Сказал 
Моисей Господу: О, Господи, человек 
я не речистый, и таков был и вчера 
и третьего дня, и когда Ты начал го-
ворить с рабом Твоим, я тяжело го-
ворю и косноязычен. Господь сказал: 
кто дал уста человеку, кто делает 
немым или глухим, или зрячим, или 
слепым? Не я ли Господь? итак пой-
ди, и Я буду при устах твоих и на-
учу тебя, что тебе говорить. Мои-
сей сказал: Господи, пошли другого, 
кого можешь послать. И возгорелся 
гнев Господень на Моисея» (4:10-14).

Только подумайте: Моисей осме-
ливается возражать Богу и настой-
чиво сопротивляться! Что это за та-
кая сила, которая заставляет духов-
ного Моисея говорить Богу «нет»? 
Моисей сосредоточен на своих де-
фектах речи, на своей неполноцен-
ности. Неужели это так сильно вли-
яет на человека? Да, очень сильно, 
и людям свойственно глубоко пере-
живать о своей неполноценности. 
Чем больше я нахожусь среди моло-
дежи, тем больше мне это понятно. 
По моим наблюдениям, поверьте 

неполноценности
Комплексы

Однажды, находясь в сво-
ем рабочем офисе, я читал 
профессио нальную газету. На 
последней странице размеща-
лась лента коротких новостей 
в мире, и одно сообщение особо 
врезалось в мою память. В Теге-
ране, столице Ирана, одна се-
мья была госпитализирована в 
результате отравления. Когда 
занялись исследованием причи-
ны трагедии, то оказалось, что 
в чайник залез каким-то образом 
скорпион. Потом у хозяйки се-
мейства спросили: «Вы разве не 
видели насекомое в чайнике, ког-
да наливали воду?» На что она 
ответила, что не только не 
видела вредителя, когда налива-
ла в чайник воду, но не видела и 
тогда, когда чайник мыла.
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мне, эта проблема захлестнула мно-
гих из народа Божьего.

Давайте попробуем понять при-
роду комплексов неполноценности 
– что лежит в их основе? Мы, как 
верующие, мыслим духовными ка-
тегориями, а не светскими; и, на-
сколько мне видится, эти комплек-
сы корнями уходят в такие пороки, 
как самолюбие плюс страх. Я хочу 
сразу сделать важную оговорку: в 
моей беседе наблюдения и выводы 
являются обобщенными и, конеч-
но, их нельзя применять ко всем 
поголовно. Поэтому каждый случай 
нужно рассматривать отдельно.

Давайте отметим, на что влия-
ют комплексы неполноценности. 
Во-первых, на поведение. Комплек-
сы неполноценности могут быть 
причиной неадекватного поведе-
ния. Бывает, что у человека все нор-
мально с головой, а поступки допу-
скает странные. Как-то молодежь 
ехала на общение в арендованном 
автобусе. И вдруг одной сестре стало 
плохо до потери сознания. Автобус 
остановили, девушку вынесли на 
улицу и стали приводить в чувство. 
Позже она узнавала у подруг: кто 
ее выносил, кто махал над ней по-
лотенцем, кто там «причитал». Она 
инсценировала болезнь; ей не хва-
тало внимания – очевидный при-
знак того, что девушка страдает от 
комплексов, и эти комплексы, вы-
зывающие ощущение ненужности, 
толкали ее на странные поступки.

Еще на что влияет? На речь. 
Речь под воздействием комплексов 
может быть самой разнообразной: 
неуверенной, вызывающей состра-
дание, обидчивой – или, наоборот, 
даже крикливой и высокопарной.

Еще влияет на наше самочувствие. 
У обладателей комплексов неполно-
ценности могут возникать неврозы. 
Чем больше мы зацикливаемся на 
своих комплексах неполноценности, 
тем быстрее мы разрушаем свое здо-
ровье, которые потом не купишь. Есть 
библейское выражение, употреблен-
ное в контексте богатства: «Сами себя 
подвергли многим скорбям». Но эти 
слова можно применить и в данном 
случае: когда Бог тебе не предназна-
чал тех скорбей, которыми ты сам се-
бя изводишь.

К чему приводят комплексы не-
полноценности, или как они дела-
ют несчастным своего владельца? 
Первое – ведут к депрессии. Одна 
из причин депрессии – это беско-
нечные страдания и несогласие со 
своими данными.

Во-вторых, ведут к поступкам, 
продиктованным комплексом не-
полноценности. Я лично знаю такой 
случай, когда сестра дала брачное 
согласие не потому, что имела уве-
ренность в своем выборе, а потому, 
что была не уверена в себе и имела 
заниженную самооценку из-за сво-
ей внешности. Надо сказать, что при 
этом сестра имела очень приятную 
внешность, но она надумала себе 
недостатки внешности, сосредото-
чилась на них и, из опасения, что 
останется одна, никому не нужная, 
сделала такой выбор.

В-третьих, ведет к постоянной 
неудовлетворенности жизнью. Лю-
бая радость жизни может постоянно 
омрачаться, как только человек воз-
вращается мысленно к своим «неис-
целимым» неполноценностям. А если 
кто-то по глупости затронет больную 
тему, намекнет или даже посмеется, 
то это перечеркивает все прекрасное, 
что радовало до этого человека.

Итак, если будешь сосредотачи-
ваться на своих неполноценностях, 
то будешь постоянно недоволен 
жизнью и будешь терять свое сча-
стье. Наше счастье зависит не от 
обстоятельств жизни, а от нашей 
реакции на них. Эту формулу просто 
нужно запомнить.

В-четвертых, комплексы не-
полноценности ведут к самоубий-
ствам, к крайней степени деградации 
того, кто болеет от своей никчемно-
сти. Мне довелось однажды прочи-

тать переписку между психологом и 
девушкой, решившей свести счеты 
с жизнью. Ее чувства своей ничтож-
ности и никому ненужности дошли 
до открытого решения покончить с 
собой. Как только женщина-психо-
лог ни пыталась остановить эту без-
умную затею, через месяц переписка 
прекратилась. Девушка поблагода-
рила за внимание и покончила с со-
бой: она написала, что это сообще-
ние является последним в ее жизни. 
Психолог оказалась бессильной.

Часто светские психологи оказы-
ваются бессильными, соприкасаясь 
с духовным миром; и порой обыч-
ный, рядовой верующий может ока-
зать более сильную помощь, чем 
профессиональный психолог. Это 
духовный мир и духовная борьба – 
здесь нужны мощные духовные ры-
чаги. И самый сильный рычаг – это 
молитва. Светский психолог не всту-
пает в духовную борьбу, исключая 
Бога в своей работе. 

Какое же коварство включают в 
себя комплексы неполноценности? 
Они растут постепенно и могут не-
заметно подчинить себе всю жизнь 
человека, что тот будет находиться в 
рабстве своих комплексов неполно-
ценности подсознательно.

Знаю хорошего и искреннего бра-
та, который прекрасен душой и Бога 
любит, но периодически впадает в 
какую-то странную хандру. Однажды 
он попросил меня, чтобы я незамет-
но провел статистический опрос его 
детей, на какое место они поставили 
бы его как проповедника. Также он 
обращал заметное внимание на то, 
кто каким по очереди проповедует, 
словно в этом заключены какие-то 
секреты авторитетности. Часто он 
страдал от подобных неординарных 
переживаний. Друзья, это все не про-
сто так, это проблемы комплексов 
неполноценности. Это может взять 
человека в рабство, и человек сам не 
понимает, почему он такой непро-
стой, почему так все усложняет.

Перечислим самые распростра-
ненные симптомы комплексов не-
полноценности, и как их распознать 
в самих себе.

Первое – недостаточность кон-
тактов в общении. Замкнутость не 
обязательно является следствием 
комплекса неполноценности, как и 

то это перечеркивает все прекрасное, 
что радовало до этого человека.

ваться на своих неполноценностях, 
то будешь постоянно недоволен 
жизнью и будешь терять свое сча-
стье. Наше счастье зависит не от 
обстоятельств жизни, а от нашей 
реакции на них. Эту формулу просто 
нужно запомнить.

полноценности ведут к самоубий-
ствам, к крайней степени деградации 
того, кто болеет от своей никчемно-
сти. Мне довелось однажды прочи-
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голова болит не обязательно по од-
ной причине; но, тем не менее, это 
одно из проявлений комплекса не-
полноценности. Почему так бывает? 
Страдающему комплексами тяжело 
кого-то пустить в свой внутренний 
мир, он боится быть разоблачен-
ным. Также он опасается стать обу-
зой в общении и что из-за этого его 
невзлюбят, и поэтому он выбира-
ет как бы безопасную дистанцию с 
окружающими.

Второе – это демонстрация сиг-
налов, попытки обратить на себя 
внимание. Такая душа нередко ищет 
утешения. Человек даже может 
специально говорить о себе зани-
жено. Запомните: часто говорящий 
о себе плохо ищет возражений – он 
постоянно как бы проверяет своими 
высказываниями, все ли видят его 
комплексы неполноценности так, 
как он видит их.

Третье – нездоровая боязнь сде-
лать ошибку. Даже кафедра для та-
ких может стать местом пытки: вдруг 
он сделает ошибку, допустит «ляп», 
подвергнется критике. А иногда те, 
кто боится сделать ошибку в пропо-
веди или сказать плохую проповедь, 
могут сами охотно делать замечания 
по чужим проповедям. И это не борь-
ба за качество служения побуждает 
их действовать – с помощью критики 
они пытаются самоутвердиться.

Четвертое – постоянное напря-
жение, вредные привычки, слова- 
паразиты, необычные движения и 
манеры могут скрывать неуверенно-
го человека, который комплексует.

Пятое – выставление себя на-
показ в роли жертвы. Таких людей 
даже иногда называют «нытики»: 
они постоянно вызывают к себе со-
страдание, склонны рассказывать 
случаи из своей жизни, где очевид-
но, что они обижены судьбой.

Шестое – различные попытки 
что-то доказать. Но чем больше че-
ловек пытается доказать всем свою 
полноценность, тем больше он под-
черкивает как раз обратное.

Люди с комплексом неполноцен-
ности боятся разоблачения своей 
проблемы, хотя это и не всегда так. 
Нередко у них бывает все наоборот: 
внутри – страдания от своей ущерб-
ности, а снаружи – наигранная бра-
вада. Человек может говорить: «Мне 

все нипочем, мне все равно, что про 
меня скажут», но все как раз наобо-
рот – именно это его волнует больше 
всего. Обычно, кому действительно 
все равно, тот об этом не трубит. При 
комплексе неполноценности чело-
век болезненно переживает негатив-
ное мнение о себе, но эти страдания 
могут тщательно маскироваться.

Итак, маски, за которыми чаще 
всего пытаются прятаться люди с 
комплексом неполноценности. Пер-
вая – агрессивность. Проще всего 
показать действие этой маски на де-
тях: например, родителям поступила 
жалоба о том, что их ребенок дерет-
ся. Многим взрослым кажется, что 
это «лечится» ремнем. Далеко не все 
способны вникнуть, почему мальчик 
дерется. А ведь одна из причин – это 
комплекс неполноценности: где-то 
посмеялись, где-то унизили – и у ре-
бенка развивается комплекс. Он вну-

тренне страдает, и в этих страданиях 
он одинок. Как найти выход – он не 
знает, а тут еще и дома его ждет нака-
зание за его школьные драки. У ре-
бенка может развиться агрессия как 
защитная реакция. Ему кажется, что 
агрессия – это оружие; на самом же 
деле это прикрытие, под которым он 
прячет свою неполноценность.

Вторая маска – это употребле-
ние вредных веществ у подростков: 
так выражается типичная попытка 
прикрыть свои чувства неполноцен-
ности через взрослые «штучки». Вы 
думаете, в основании первой рюмки 
или затяжки лежит, помимо любо-
пытства, похоть плоти? Да они и не 
знают, что это такое; скорее, здесь 
гордость житейская – они хотят по-
чувствовать себя уверенней в кол-

лективе сверстников.
Третья маска – использование 

символов своего статуса: спортив-
ные автомобили, рычащий глу-
шитель, одежда неформального 
покроя, татуировки – все это неда-
лекие попытки самоутвердиться в 
обществе или как-то себя обозна-
чить. Человеку, который не страда-
ет комплексом, все это не надо – ему 
комфортно без татуировок и всяких 
неформальностей, а все вышепере-
численное является жалким вызо-
вом той ущербности, незаметности, 
от которой страдает подросток.

Еще одна маска – чрезмерное 
высокомерие. Иногда жалкий че-
ловек своими пафосными речами, 
надменным тоном, показными зна-
ниями маскирует свою ущербность.

Я должен обязательно сказать об 
источниках комплекса неполноцен-
ности, откуда они берутся и когда 
возникают. Комплекс неполноцен-
ности корнями уходит в далекое 
детство. Недостаток родительского 
внимания создает предпосылки для 
замкнутости и чувства неуверенно-
сти на протяжении всей жизни чело-
века. С другой стороны – излишняя 
опека родителей, когда они за ребен-
ка делали все сами, также подвергает 
ребенка формированию комплекса 
неполноценности, так как он не на-
учен противостоять стихиям жизни 
и ощущает свою полную беспомощ-
ность. Он мысленно ищет папу и ма-
му в совершеннолетнем возрасте.

Иногда родители провоцируют 
комплекс неполноценности у своих 
детей криками или неудачными ре-
пликами – например, «у тебя вечно 
все валится из рук». Мы можем не 
заметить, как своими раздраженны-
ми словами подавляем жизненный 
импульс у ребенка, а ведь его психи-
ка очень нежна, он еще только фор-
мируется как личность.

Я слышал такую информацию о 
зебрах: когда рождается детеныш 
зебры, то мать старается первым де-
лом вокруг него повертеться со всех 
сторон, чтобы он запомнил «ее» 
рисунок. Это жизненно важно для 
стадной жизни:

– во время погони хищника де-
теныши должны быть возле матери;

– это их спасение – самая первая 
зрительная память нежная и вос-
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приимчивая, на всю жизнь.
Что-то похожее происходит и с 

нашими детьми: то, что мы сказали 
в сердцах и забыли, для ребенка не 
проходит бесследно. Подростковая 
психика очень ранима – на любое 
обидное замечание, прозвище ре-
бенок реагирует болезненно. Он 
еще не умеет здраво анализировать 
обидную информацию. Вспомните, 
как вас обзывали в школе и вашу 
реакцию, и как бы вы сегодня от-
неслись к этим обзываниям – это 
совершенно разные вещи.

Какая почва прорастания ком-
плекса неполноценности, или в 
каких сферах человек мучается от 
своей неполноценности? Первое – 
самое, наверное, распространенное – 
это физические недостатки. Этот вид 
комплекса имеет даже свое отдель-
ное название – «комплекс гадкого 
утенка». Это одна из самых тяжелых 
разновидностей. Почему? Потому 
что сегодня, как никогда, воспевает-
ся культ внешнего вида. Природные 
некрасивые черты лица или даже 
конституция тела – это почти непо-
правимая вещь. Люди страдают от 
безысходности и значимости внеш-
ней красоты в этом мире; и иногда 
кажется, что не только мир «повер-
нут» на этой теме, но даже и совре-
менная церковь болеет этим.

Второе – это комплекс неудач-
ника. Ребенка не поощряли, ругали, 
загнали, запугали, закомплексова-
ли. В итоге он просто поверил, что 
ни на что не годен. При этом не на-
шлось такого разумного попечите-
ля, который внушил бы ему, что он 
очень нужен.

Третье – это социальная или 
классовая ущербность. Не секрет, 

что даже в церкви процветает го-
речь от социального положения: у 
всех как-то пошло дело, а я вот сво-
жу концы с концами, часто в долгах, 
не могу себе позволить элементар-
ного, в то время как на церковной 
парковке стоят респектабельные 
машины братьев.

Кстати, я не раз замечал, что 
люди с социальной ущербностью 
порой ведут себя более гордо, чем 
«зажиточные» члены церкви. Как-
то одной нуждающейся многодет-
ной семье люди из церкви собрали 
«гуманитарную помощь». Знаете, 
какая была реакция? – «Вы за ко-
го нас принимаете?!» Это – непри-
крытая гордость, где человек ярко 
показывает свои комплексы. Кто не 
комплексует, тот скажет «спасибо», 
а если ему что не надо – отдаст дру-
гому, более нуждающемуся.

Кстати, многие обеспеченные 
люди одеваются в «секонд-хенд» и 
не считают это каким-то унижени-
ем. В моем гардеробе есть хорошие 
вещи, которые подарили мне дру-
зья. Я очень благодарен им.

Четвертая разновидность ком-
плекса неполноценности – это ком-
плекс нелюбимого ребенка. Мне 
известны случаи, когда ребенок 
чувствовал себя нелюбимым и всю 
жизнь посвящал тому, чтобы что-то 
доказать родителям. Родители на-
хваливали его брата, какой он моло-
дец, как у него получается хорошо 
зарабатывать. Нелюбимый сын де-
лал все возможное, чтобы получать 
большие деньги, вплоть до крими-
нальных наклонностей. Парадокс – 
по характеру он не жадный, однако 
деньги – это основная тема жизни. 
Почему? В данном случае почвой 
для такого поведения может быть 
комплекс нелюбимого ребенка.

Еще есть этнический комплекс. 
Это когда представители нации счи-
тают ее второсортной и от этого по 

жизни несут груз своей второсорт-
ности. Здесь надо попутно отметить, 
что анекдоты про разные националь-
ности играют не последнюю роль в 
развитии этнических комплексов не-
полноценности. В церкви это нужно 
пресекать и ни в коем случае не заде-
вать национальных чувств.

Есть другие комплексы, но встре-
чаются они не в таком масштабе. 
Например, комплекс имени или 
фамилии. Одна очень хорошая мать 
поделилась со мной, что ее ребенок 
страдает от своего имени, комплек-
сует, хотя имя – не сказать, что ка-
кое-то необычное или редкое. Здесь 
ребенку нужно рассказать про поло-
жительных героев с этим именем, 
указать на его хорошее значение.

Хотелось бы предложить прак-
тические советы, как бороться с 
комплексами. В чем я вижу методы 
борьбы? Первый совет будет са-
мый примитивный: глубоко осоз-
нать, что комплекс неполноценно-
сти – это самая настоящая гордость. 
Перестаньте себя жалеть. Когда мы 
знаем истинную причину болезни, 
тогда лечение будет более эффек-
тивным. Поэтому, когда ты видишь 
в себе проявления комплекса непол-
ноценности – приучи себя каяться 
за свою гордость.

Второй совет: знай, что ты 
не один страдаешь – этим страда-
ет больше людей, чем ты думаешь. 
У одной «мисс-красавицы» кто-
то спросил, довольна ли она сво-
ей внешностью? И оказалось, что 
нет – она недовольна, переживает, 
как бы ей носик подправить (и это 
вместо того, чтобы переживать, как 
бы «подправить» то, что находится 
внутри черепа!) 

Переживаешь за свой внешний 
вид? Самая «страшная» девушка на 
свете считает себя счастливым че-
ловеком. Лиззи Веласкес пережила 
травлю и насмешки за свой внеш-
ний вид; ей прислали сообщение, 
чтобы она покончила с собой, но 
сегодня она ломает неверное пред-
ставление человечества о смысле 
жизни, выступая перед большими 
аудиториями. Она доставляет лю-
дям ободрение и радость.

У тебя старенькая машина, и она 
не смотрится на парковке? Поду-
май, что большинство людей в ми-
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ре недоедает, и тебе очень повезло, 
что ты не входишь в их число. У тебя 
нет столько талантов, как у другого 
брата? Подумай, что с него больше 
спросится, чем с тебя. Ты страдаешь 
не один, как в одном стихе говорит-
ся: «Не смотри на того, чья трава зе-
ленее». Вот где рецепт!

Третий совет: давайте помнить 
слова Писания – «Я дивно устро-
ен». Эти слова относятся и к нашему 
внешнему виду тоже. Подумаем о Бо-
ге: как мы Его огорчаем своими пре-
тензиями к Его «ошибкам»! Бог не 
смотрит на нас как на ущербных. И 
о какой неполноценности может во-
обще идти речь у детей Царя царей? 
Неполноценность – это заниженная 
цена. Можем ли мы говорить о зани-
женной цене, когда за нас заплаче-
на такая непостижимая цена, что не 
вмещается в наше понимание? Кто 
из нас измерил эту цену? 

Когда-то в подростковом возрас-
те я, рассматривая себя в зеркале, 
был недоволен горбинкой на носу. 
Этим горем я даже поделился со сво-
им верующим дедушкой: «Дедушка, 
почему у нас такие носы с горбами?» 
На что дедушка со свойственным 
ему дерзновением твердо ответил: 
«Чем носовитей, тем красовитей». 
И это было сказано так убежденно, 
что я даже на какое-то время пове-
рил. Когда же добавилось больше 
масла «в светильнике» и в голове, 
тогда мне открылся новый взгляд 
на свою горбинку – я понял, что 
она историческая. С такими носами 
наши деды шли на расстрел за имя 
Христа, с этим носом деда посади-
ли в тюрьму за несгибаемую веру; с 
таким носом его уважали заключен-
ные и не хотели с ним расставаться.

Теперь же я бы подписался под 
словами Сперджена, который ска-

зал, что в его жилах течет кровь 
страдальцев за веру, которая для 
него дороже крови всех императо-
ров мира вместе взятых. Просто это 
ценности другого порядка.

Четвертый совет, рекоменда-
ция – используйте такой комплекс 
как позитивную мотивацию. Чув-
ство никчемности на самом деле – 
мощная энергия, не удивляйтесь. И 
куда мы можем направить ее? Роди-
тели смотрят, например, на своего 
гиперактивного ребенка, который 
много проблем создает, и думают, 
как бы эту энергию направить в по-
лезное русло. Вот так и с этим чув-
ством второсортности, ничтожно-
сти. Например, далеко не всем уда-
ется думать о себе скромно. А ты со-
средоточен на своей ничтожности, 
на своих недостатках – и так будет 
легче добиться чего-то большего.

Есть много исторических приме-
ров на этот счет, когда стремление 
преодолеть свою неполноценность 
приводило к потрясающим резуль-
татам. Например, известный оратор 
Демосфен, с рождения страдавший 
дефектами речи, благодаря своему 
стремлению справиться с недугом 
стал величайшим оратором. Или 
легендарный полководец Суворов, 
который в детстве был болезнен-
ным мальчиком, однако ценой са-
моотверженных упражнений сумел 
добиться физической стойкости и 
выносливости. Вильма Рудольф в 
детстве переболела полиомиели-
том, из-за чего долго испытывала 
проблемы с ходьбой. Позже она ста-
ла трехкратной олимпийской чем-
пионкой в легкой атлетике. Адлер 
предположил, что великие люди до-
бивались рекордных результатов в 
процессе преодоления собственных 
комплексов неполноценности – то 

Михаил Голубин

есть, когда ты преодолеваешь свои 
комплексы, то действительно доби-
ваешься жизненных результатов.

И пятый совет таков – у Бога 
есть компенсация для каждого на-
шего жизненного недостатка; у Бога 
есть свои Божественные подарки, 
благодатные сюрпризы. Я это на се-
бе испытал. Чувствовал, например, 
что среди нас, детей, я был на по-
следнем, третьем месте у родителей, 
но находил этому объяснение: за 
брата они много переживали и боль-
ше в него вкладывали заботливых 
чувств, и с этим внутри я был согла-
сен – правильно делали. Сестренка 
младшая и долгожданная – тоже 
понятно… И когда я чувствовал себя 
на третьем, последнем месте – Бог 
компенсировал Своей заботой там, 
где родители ничего бы не смогли 
сделать. И это меня до сих пор уми-
ляет, и мне ни на что нет желания 
променять такую благодать.

В заключение хочу вспомнить 
одну библейскую личность, которая 
осталась в тени – его звали Иуст (это 
один из двух кандидатов на место 
Иуды Искариота). Жребий выпал на 
Матфия. При чтении книги Деяний 
Апостолов я поставил себя на место 
Иуста: каково же было ему, когда его 
кандидатура отклоняется при всех, 
и 120 человек на тебя смотрят? Ин-
тересен переход от этого избрания к 
следующему предложению, которое 
написано во второй главе книги – 
сказано, что все они были единодуш-
но вместе, а это значит и Иуст в том 
числе. Он не обиделся, что оказался 
не таким, как Матфий. Он остался в 
«строю», в единстве, и на него сошел 
Дух Святой в день Пятидесятницы.

Живите вместе с церковью, не 
отказывайтесь от поручений, испол-
няйтесь Святым Духом; употребите 
свою ущербность, если вы осознаете 
ее таковой, для доброго дела, рабо-
тая над собой, чего-то добиваясь в 
жизни. И помните: большинству лю-
дей абсолютно все равно то, что мы 
принимаем близко к сердцу – наши 
надуманные проб-
лемы даже не инте-
ресны обществу.
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Останнім часом ненависть ста-
ла особливо яскраво звучати 

у нашому житті та соціальних мере-
жах. Стає по-справжньому страш-
но від таких настроїв людей, але ще 
страшніше бачити в когорті тих, хто 
сіє ненависть, віруючих. Чому нена-
висть захопила саме інформаційний 
простір? І як боротися з ненавистю 
у собі самому? Щоб вести війну, по-
трібно створити переконливий образ 
ворога. Платформою для розповсюд-
ження цієї ненависті стали соціальні 
мережі. У деяких випадках те, що 
пишуть про події, що відбуваються, 
може бути правдою, в деяких випад-
ках може бути перебільшенням або 
зовсім неправдою. А тим часом на-
пруження ненависті зростає, і кожна 
сторона про це дбає. Інтернет сьо-
годні став продовженням реального 
життя. З його допомогою ми працю-
ємо, спілкуємось, шукаємо необхідні 
нам речі. Комунікація між людьми 
з різними поглядами, що живуть 
навіть у найбільш віддалених дер-
жавах, за допомогою інтернету най-
швидша. Тому в кіберпросторі і від-
буваються зіткнення; будь-які бойові 
дії у сучасному світі ведуться не лише 
на полі бою, а й на інформаційно-
му полі. Цілком природно, кожна зі 
сторін конфлікту використовує цілі 
загони інформаційних співробіт-
ників, завдання яких – підливати 
олію у вогонь.

Ми спостерігаємо: з усіх боків 
конфлікту чимало людей перекона-
них у тому, що чим жорсткіше го-
ворити про поточну ситуацію – тим 
краще видно, наскільки вони патріо-
тичні, люблять і підтримують свою 
Батьківщину. Це перетворюється 
на якесь змагання, в якому люди у 
своїй агресивній риториці пересту-
пають мислимі та немислимі кор-
дони. Це також сприяє наростанню 
злості та ненависті. Можуть бути 
ті, хто думає інакше; і постійний 
поділ на «ми» та «вони», на «свої» 
та «чужі», на «такі» та «не такі» не 
означає, що вони наші вороги, і що 
ми повинні їх за це ненавидіти чи 
принижувати. Якщо нам здається, 
що хтось робить щось не так, хтось 

робить помилку, то це лише привід 
для нас молитися про те, щоб ці дії 
людини не привели її до загибелі. 
Хоча більше потрібно стежити, щоб 
ми самі не зробили щось не так. А 
прагнення ділити людей на таких і 
не таких призводить до розростан-
ня ракової пухлини – до ненависті 
в серцях і в світі, і всередині країни, 
і всередині Церкви, що дуже страш-
но. Насправді люди завжди самі се-
бе карають – за свою нерозумність, 
за свій відступ від Бога. 

Даючи заповідь Адаму в раю, Бог 
сказав: «Якого дня скуштуєш від 
забороненого дерева, смертю пом-
реш» (Буття 2:17). Смерть – як по-
карання, як наслідок злочину проти 
Бога. І чим уважніше ми вдивляє-
мося в навколишнє життя і у своє, 
тим більше переконуємося у цьому. 
У своїй кровожерливій метушні ба-
гато людей виглядають як мурахи в 
мурашнику, над яким уже занесено 
ногу, що розчавить їх. Ми живемо в 
такий час, який може закінчитися 
тим, що «часу не буде», як сказано 
в Апокаліпсисі апостола Івана Бого-
слова (Об’явлення 10:6). Безпереч-
но, своїми необдуманими кроками 
ми наближаємо цей момент.

В екстремальних ситуаціях ми 
мало що знаємо про оточуючих, та 
й про самих себе. Але коли настає 
година «М», у людині проявляється 
його глибинна таємна сутність. Дуже 
сумно спостерігати, що ця людська 
сутність найчастіше є гірким видови-
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«Та ви��о� ду�, � ста� �еред Гос�одом, зая��яючи: Я �ого о��ану! А Гос�од� 
за�ита�: Я�им чином? І то� в�д�ов��: Я ви�ду � буду ду�ом о�ани � уста� ус�� 
�ого �роро���! І В�н с�аза�: О��ане� � �дола��! Ви�ди � �роби та�!»

2 Хрон�� 18:20,21
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щем: ненависть, ворожнеча, бажан-
ня зла будь-кому – те, що в серці має 
бути неможливим для християнина. 
Але ми бачимо протилежне сьогодні, 
а це серйозна нагода, щоб задумати-
ся, хто ми і якого ми духу. Пам’ятай-
те, що Господь відповів, коли учні, 
бачачи, що Його не прийняли в са-
марійському селищі, запропонували: 
“Чи хочеш, ми скажемо, щоб вогонь 
зійшов з неба і винищив їх?” (Луки 
9:54,55). Христос заборонив їм і ска-
зав: “Не знаєте, якого ви духу”. Це 
розуміння для всіх людей, які горять 
ревнощами про знищення інакодум-
ців або інакоживущих. Якщо ми від-
чуваємо злість, то це (що цілком оче-
видно) не є духом Христовим! Це мо-
же бути згубним для душі. “Але як не 
зазнати злості, якщо вбили твоїх рід-
них?” – скажете ви. Так, кожна вби-
та людина є чиїмось братом, чиєюсь 
сестрою, чиїмось батьком, чиєюсь 
матір’ю, чиєюсь дружиною, чиєюсь 
дитиною – і запускається ланцюгова 
реакція ненависті та злості. Потрібно 
бути людиною високого християнсь-
кого життя, щоб у разі вбивства рідної 
людини не взяти до рук зброї та не 
віддати належним чином. Це частка 
небагатьох – по-хри-
стиянськи прощати 
та приймати. Адже це 
потребує величезних 
духовних зусиль.
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Список «безобидных» прихо-
тей можно продолжать бес-

конечно. И, конечно, невозможно 
обойтись без знаменитого: «Я хочу 
жениться (выйти замуж) только на 
ней (за него)!» Это – коронное, так 
сказать, классическое.

А вот есть одна очень любопыт-
ная иллюстрация (имеется в виду 
словесная), которая, как любая по-
добная вещь, весьма наглядно пока-
зывает нам, людям, самих себя с на-
шим вечным «хочу», ставя особый 
акцент, естественно, на результате.

Апостол Павел настоятельно со-
ветовал обращаться к Ветхозавет-
ным Писаниям. Вот как он начинает 
одно из своих увещеваний к церкви 
города Коринфа: «Не хочу оста-
вить вас, братия, в неведении, что 
отцы наши...» (1 Кор. 10:1). Далее 
он перечисляет, что «творили» от-
цы, и что из этого выходило. И вот 
так заканчивает: «Не ропщите… все 
это происходило с ними, как обра-
зы» (1 Кор. 10:10-11).

Что же происходило с ними? 11-я 
глава Книги Чисел повествует нам 
поистине душераздирающий эпи-
зод из странствий народа Божьего 
по пустыне: «Пришельцы между ни-
ми стали обнаруживать прихоти; 
а с ними и сыны Израилевы сидели 
и плакали, и говорили: кто накор-
мит нас мясом? Мы помним рыбу, 
которую в Египте ели даром, огур-
цы и дыни, и лук, и репчатый лук 
и чеснок. А ныне душа наша изны-

вает; ничего нет, только манна в 
глазах наших» (Числ. 11:4-6).

Вот там была настоящая жизнь! 
Всего было вдоволь. Египет! Как 
всегда бывает в подобных случаях – 
вспоминалось только хорошее, сыт-
ное и мягкое.

Следует заметить, что в ориги-
нале Писаний Ветхого и Нового 
Заветов одно-единственное слово 
могло иметь очень много значе-
ний. Например, слово «прямой» 
обозначало также «праведник» и 
«пальма». Слово «кривой», в свою 
очередь, имело значения «греш-
ник» и «змея». Так и в этом случае 
словом «желание» обозначались и 
«прихоть», и «похоть», и «страсть» 
и многое другое в этом роде. Име-
лось в виду желание, а не нужда. 
Современные переводы Библии (на-
пример, на английский и испанский 
языки) зачастую также ставят «же-
лание» там, где в русском варианте 
стоит «прихоть» или «похоть». Дело 
в том, что русский язык чрезвычай-
но богат оттенками. Но суть одна – 
желание. Но какое? В нашем случае 

это было желание мяса.
Народ был сыт, одет и обут. Но 

душа их начала изнывать. Хотелось 
чего-то еще. Манна надоела до того, 
что не шла в рот. Каждый день одно 
и то же! Многим сегодня это знакомо. 
Вспоминаю печальное «оханье» моих 
сослуживцев: «Что на ужин пригото-
вить? Ума не приложу! Это мы ели 
вчера, то – позавчера. Все надоело...» 
Настроение в стане израильтян было 
такое же. Манна да манна!

А манна, между прочим, была ве-
личайшим чудом Божьим. Она схо-
дила с неба: «И когда роса сходила 
на стан ночью, тогда сходила на 
него и манна» (Числ. 11:9)! Но народ 
так к ней привык, что ощущение чу-
да, а вместе с ним и благодарность за 
него, давно исчезли. Причем, первы-
ми недовольство обнаружили при-
шельцы, то есть не израильтяне. Они 
сильнее остальных скучали по еги-
петским кушаньям, и своим нытьем 
потянули весь народ за собой: «Мо-
исей слышал, что народ плачет в 
семействах своих, каждый у дверей 
шатра своего; и сильно воспламе-

ПРИХОТИ

Прихоть – не похоть. 
Похоть – дело серьезное, 

греховное. А прихоть – 
что с нее возьмешь? 

Каприз, блажь... Кто, вроде 
бы, на это обращает внимание? 
Жизнь состоит из мелочей! Вот 
именно – из мелочей. Захотелось 

вдруг чего-то... Вкусненького. 
Разве это грех? Ну, пирожное. 

Нет. Лучше колбаски копченень-
кой. Что, вы каждый день ее еди-
те? Понятно...  Да, захотелось 

вот! А то, надоело, знаете, одно 
и то же! Шмотку новую модную 

захотелось (хотя шкаф «ломит-
ся» уже). Мобильник двухлетней 
давности – фи... Старье. Это 

уже просто неприлично!

Гробы
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нился гнев Господень, и прискорб-
но было для Моисея» (Числ. 11:10). 
Моисей просто не знал, что делать, 
когда слышал, когда люди плакали 
по шатрам. И плакали они отнюдь 
не от голода, надо заметить. Господь 
уже тогда начал на них гневаться, но 
удерживался, чтобы проявить Свой 
гнев. Между всем этим оказался Мо-
исей: «И сказал Моисей Господу: для 
чего ты мучишь раба Твоего и поче-
му я не нашел милости пред очами 
Твоими, что Ты возложил на меня 
бремя всего народа сего?.. Откуда 
мне взять мяса, чтобы дать всему 
народу сему? Ибо они плачут пре-
до мною: дай нам есть мясо» (Числ. 
11:11,13).

Всем нам известно, что Бог отве-
чает на молитвы по-разному. Быва-
ет, по изволению, а бывает – по по-
пущению. В данном случае имеется 
в виду второй вариант, который мо-
жет быть перефразирован так: «Хо-
тите – получайте, но после пеняйте 
на себя!» Не это ли частенько гово-
рят родители детям?

Бог сказал: «Народу же скажи: 
очиститесь к завтрашнему дню, 
и будете есть мясо. Так как вы 
плакали вслух Господа и говорили: 
кто накормит нас мясом? хорошо 
нам было в Египте, – то и даст 
вам Господь мясо, и будете есть. 
Не один день будете есть, не два 
дня, не пять дней, не десять дней и 
не двадцать дней; но целый месяц, 

пока не пойдет оно из ноздрей ва-
ших и не сделается для вас отвра-
тительным, за то, что вы презре-
ли Господа, Который среди вас, и 
плакали пред Ним, говоря: для чего 
было нам выходить из Египта?» 
(Числ. 11:18-20). Весьма серьезное 
заявление! Нетрудно было понять, 
что Богу затея с мясом не нравилась. 
Бог был разгневан сетованием изра-
ильтян, оглядывающихся на Египет. 
Он обещал исполнить просимое, но 
ясно указал на то, что своей плакси-
вой просьбой народ отверг Его.

Моисей, конечно, не имел права 
обсуждать с Богом подобные вопро-
сы. Он был лишь посредником. Его 
интересовало, как это будет выгля-
деть на практике: «И сказал Моисей: 
шестьсот тысяч пеших в народе 
сем, среди которого я нахожусь; а 
Ты говоришь: ‘‘Я дам им мясо, и бу-
дут есть целый месяц’’. Заколоть 
ли всех овец и волов, чтоб им было 
довольно? Или вся рыба морская 
соберется, чтобы удовлетворить 
их?» (Числ. 11:21,22). Шестьсот ты-
сяч пеших, то есть, молодых мужчин 
в возрасте примерно от 20 до 50 лет. 
Плюс – юноши и престарелые муж-
чины. Плюс – женщины и девушки. 
Плюс – дети. Плюс – слуги и рабы. 
Полчище было весьма великое. По 
скромным подсчетам – около 6–7 
миллионов человек. Все они хотели 
мяса. Кроме малолеток, естественно.

Господь ответил: «Разве рука 
Господня коротка? Ныне ты уви-
дишь, сбудется ли слово Мое к тебе, 
или нет?» (Числ. 11:23). Господь не 
стал пока ничего объяснять. Просто 
заверил Моисея в исполнении того, 
что обещал, и не человеческими уси-
лиями – типа забоя скота или ловли 
рыбы, – а Своей Собственной силой.

Далее, в текстах с 24 по 30 мы 
видим, что Моисей передал слова 
Господа народу, который имел воз-
можность слышать 70 пророков око-
ло скинии собрания, а также двух 
пророков в стане. Можно предполо-
жить, что пророчествующие предо-
стерегали народ от ненасытности. 
Это было главной темой повестки 
дня! Народ, как водится, «в одно ухо 
впустил, а в другое выпустил».

И вот, началось... «И поднялся ве-
тер от Господа, и принес от моря 
перепелов, и набросал их около ста-

на, на путь дня по одну сторону и 
на путь дня по другую сторону око-
ло стана, на два почти локтя от 
земли. И встал народ, и весь тот 
день, и всю ночь, и весь следующий 
день собирали перепелов; и кто ма-
ло собирал, тот собрал десять хо-
меров; и разложили их для себя во-
круг стана» (Числ. 11:31,32). Сколь-
ко километров может пройти чело-
век за день из расчета 4 км в час? 20 
км может? А 30 км может? Полный 
трудовой день. А почему бы и нет? 
Значит, перепела лежали длиной 30 
км в одну и 30 км в другую сторону. 
Всего 60 км. Высота была – 2 локтя. 
О ширине не сообщается.

Народ встал. И собирал, собирал, 
собирал... Лаконичный язык Библии 
ничего не сообщает нам об эмоцио-
нальном состоянии собирающих. 
Беглый взгляд на 32-й текст может 
воссоздать картину мирной группы 
людей, собирающей перепелов, как 
собирают, например, ягоды или гри-
бы. Но это было не так. Представьте 
человека, когда он дорывается до 
чего-нибудь! Неистовость, ненасыт-
ность и азарт незамедлительно «при-
дут ему на помощь». Трудно предста-
вить, что там реально происходило... 
Народ, как говорится, дорвался. Это 
было настоящее столпотворение. 
Люди бежали, отталкивая и давя 
друг друга на ходу. Бежали, навер-
ное, с мешками. И еще. Я не берусь 
утверждать, но очень возможно, что 
были те, кто не выдерживал, и здесь 
же, на месте, принимался за раздел-
ку перепелов и за поглощение их в 
сыром виде. Кровь, наверное, струи-
лась по их подбородкам и капала на 
одежду. Не знаю, но мне почему-то 
кажется, что очень многие не захо-
тели ждать, когда эти перепела будут 
зажарены или сварены.

Сбор перепелов продолжался в 
течение 36 часов (день, ночь, день). 
В положенное время на землю со-
шла манна. Но кто обратил на нее 
внимание? Вероятно, те, что про-
рочествовали, обратили. Семья Мо-
исея обратила. Сам Моисей, Иисус 
Навин и Халев – вне обсуждения. 
Остальных же мясо звало вперед. 
Мясо! Ели они его, как и говорил 
Господь, целый месяц. Только мясо. 
Манна тихо продолжала выпадать, 
оставаясь несобранной, как Божье 
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благословение, отвергнутое людьми.
Чисто мясная диета в течение 

четырех недель вызвала отупение. 
Отупение – это состояние крайней 
усталости и безразличия, утрата 
способности соображать.

Как следствие, в стане начались 
разнузданные оргии и распутство. 
Да, нынешняя ситуация в корне от-
личалась от той, когда Бог дал народу 
перепелов накануне первого дня вы-
падения манны (Исх. 16:12,13). Люди 
тогда были очень голодны и начали 
роптать. Бог послал им сперва пере-
пелов, а на следующий день – манну. 
Все тогда прошло благополучно.

На этот раз все было по-друго-
му. Люди не были голодны. Они ни 
в чем не нуждались. Мясо было их 
прихотью. Пир был прерван тогда, 
когда этого меньше всего ожида-
ли. Хотя прошел уже целый месяц, 
после которого, по предупрежде-
нию Господа, что-то должно было 
произойти. Но люди в такое время 
обычно теряют счет дням. Читаем: 
«Мясо еще было в зубах их и не бы-
ло еще съедено, как гнев Господень 
возгорелся на народ, и поразил Го-
сподь народ весьма великою язвою. 
И нарекли имя месту сему: Ки-
брот-Гаттаава (Гробы прихоти); 
ибо там похоронили прихотливый 
народ» (Числ. 11:33,34). 

Стоит ли думать после этого, что 
прихоть – это мелочь? Маленькое 
желание, «невинный» каприз? Как 
видно, Бог называет это грехом, ко-
торый тянет во гроб своего облада-
теля. Ведь этому месту не зря было 
дано название «Гробы прихоти».

Кстати говоря, библейский текст 
о гневе Господнем и поражении на-
рода язвою можно толковать как 
буквально, так и НЕ буквально. Это 
на выбор. Споры тут излишни. Глав-
ное – постараться вникнуть в суть 
этой истории и поразмышлять над 
своими маленькими и большими 
прихотями, желаниями, пристра-
стиями... А также над тем, к каким 
последствиям это 
может привести.

Татьяна Осокина

НА ДНЕ ШАХТЫ
в ожидании

ÑÌÅÐÒÈ
ЦЕНА НАШИХ ОШИБОК

«Расскажите молодежи, чтобы не повторяли ваших ошибок», – 
говорили мне иногда после доверительного разговора собесед-

ники. Чаще всего это были сестры старшего возраста, любящие Господа 
и церковь и переживающие за новое поколение.

Лидия Матвеевна Малахова выросла в христианской семье. Не пона-
слышке знала, как противостоит этот мир верующим, а особенно – моло-
дым. Время ее духовного возмужания было нелегким, но преодолев все 
испытания, она в 1962 году приняла крещение.

В то время вся государственная машина работала против Церкви, что-
бы, как заявил главный коммунист страны Н. С. Хрущев, войти в ком-
мунизм без верующих в Бога. Учиться детям верующих родителей после 
школы не давали, и поэтому молодая, красивая девушка Лида пошла 
подкрановой на участок испытания готовой продукции трансформатор-
ного завода.

Ей нравилась дисциплина на участке, где каждая операция по пере-
движению техники была детально расписана в инструкциях. Когда в цехе 
узнали, что молодая работница – верующая, то одному из активных ком-
сомольцев поручили заняться ее перевоспитанием.

Молодой, женатый мужчина, беседуя с Лидией, не мог не видеть, что 
это красивая, чистая девушка. И он решил, во что бы то ни стало, «спа-
сти» ее – совратить с путей веры. Она, в свою очередь, любила поспорить 
и доказывать правоту своих убеждений. Словом, диалог развивался.

Мир хорошо владеет искусством обольщения. Мы знаем это еще по 
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Эдемскому саду. И вот активист стал настоятельно уго-
варивать Лиду сходить с ним в кино, чтобы потом по-
дискутировать о фильме. В то время верующие стояли 
на твердых позициях в отношениях с миром. Если на-
писано: «Не любите мира, ни того, что в мире» (1 Ин. 
2:15-17) – то так и поступали. Ни кино, ни театры, ни 
концерты верующие не посещали, и это было нормой.

БРОШЕННАЯ ПЕРЧАТКА

Но в ту пятницу, в конце рабочей недели, моло-
дой работник цеха был особенно вежлив и на-

порист. Весь рабочий день Лида твердила в душе, что 
это невозможно. Она не может изменить Богу.

В конце рабочего дня в цех привезли готовый 
трансформатор. Огромный красавец, изготовленный 
заводом для Асуанской плотины в Египте, должен 
был пройти последнее испытание. В 
специальную шахту опускали гото-
вое изделие, герметично закрывали 
крышкой, и на выходные дни подни-
мали температуру до нескольких сот 
градусов. Потом охлаждали и испы-
тывали перед отправкой.

В тот раз, когда трансформатор 
медленно опускался в десятиметровую 
шахту, Лида была погружена в свои духовные пережи-
вания. Трансформатор опустили, Лида отцепила тро-
сы и села на край колодца. Крановщица отвела кран в 
сторону и сошла, так как приближался конец рабочего 
дня. После многих раздумий Лида решила, что пойдет 
в кино с этим человеком, чтобы потом говорить с ним о 
фильме с позиций Евангелия.

– Все, иду, – сказала она себе, и в этот момент у нее 
упала в колодец перчатка. Лида с ужасом заглянула 
в шахту, увидела, как белеет перчатка и поняла, что 
оставлять ее там недопустимо. При высокой темпера-
туре перчатка сгорит и повредит сажей трансформатор. 
Перчатки были подотчетны и их нужно было сдавать в 
конце смены – так требовала инструкция. Не задумы-
ваясь, она быстро спустилась в колодец – и только взя-
ла перчатку в руки, как увидела, что крышка колодца 
закрывается...

МОЛИТВА НА ДНЕ КОЛОДЦА

Стало темно. Вся недолгая жизнь пронеслась пе-
ред ее глазами. Она поняла, что это наказание 

за ее грех. Молодой человек уже начал 
занимать место в ее сердце. И это по-
следнее решение о кино...

И тогда, на дне колодца, упала 
на колени и взмолилась Господу, 
как Иона из чрева кита. Время по-

теряло смысл, и мысли о страшном 
конце заполнили все ее существо. В 
страхе ожидала, что начнут нагре-

ваться стенки колодца, и представля-
ла себя сгоревшей на дне этой ямы… Но нео-
жиданно крышка стала открываться...

Сколько прошло времени, Лида не могла осознать. 
Дрожа, выбралась наверх, увидела людей. Крановщица 
при ее появлении завопила, причитая:

– Один только раз, один только раз я нарушила ин-
струкцию, и вот что произошло!..

Потом Лиде рассказали, что, пока она была в колод-
це, инженер-испытатель, в нарушение своей инструк-
ции, тоже не посмотрела в колодец – увидев отъезжа-
ющий кран, решила, что все готово, и первый раз в 
жизни нарушила строгие правила. Она нажала кнопку 
закрытия крышки и, увидев, что та закрылась, подня-
лась, чтобы пройти через комнату и включить автома-
тику нагрева печи. Но неожиданно упала и сломала 
ключицу.

Кто-то услышал крик, вызвали «скорую помощь», 
и ее отвезли в больницу. Всю дорогу проклинала она 
судьбу, что теперь, когда много работы с заготовкой и 
консервацией на зиму, она выбыла из строя и будет ле-
жать в гипсе. Только позже, узнав, что в колодце остал-
ся человек, она радовалась своему несчастью.

Когда инженера-испытателя отправили в больницу, 
то вызвали из дома сменщика, чтобы включить нагрев 
закрытого колодца. Тот отказался включать, не прове-
рив по инструкции, что в колодце все в порядке. Откры-
ли крышку – и все увидели, как оттуда показалась голо-
ва Лиды. Она была белой, как стена.

Все поняли, что только чудом она 
осталась жива. А сама Лидия отчетли-
во сознавала, что спас ее Бог.

Л. А. Петренко
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А что, если выйти к Свету? В 
темноте ведь не увидишь всех 

пятен на одежде. А при свете все от-
лично видно. Если попробовать вы-
йти из темноты своей праведности и 
посмотреть на свое сердце, увидев его 
таким, каким видит Бог? Чем ближе 
к Богу-Свету, тем больше видишь сво-
их грехов и тем больше начинаешь 
нуждаться в Его прощении. Страшно 
становится, сколько различных видов 
гордости находится в сердце! Они не 
считаются чем-то плохим и прекрас-
но уживаются с верой в Бога.

Я хочу рассказать о своих наблю-
дениях за масками, которые гор-
дость периодически надевает, чтобы 
выглядеть совсем безгрешно. Снача-
ла речь пойдет о самой любимой и 
распространенной маске гордости. 
Она подрывает самое главное – пра-
во Бога на власть и независимость от 
человека. А человек, в свою очередь, 
пытается взять эту власть себе и по-
спорить с Богом по поводу правиль-
ности Его решений и действий. Вы-
глядит эта маска как обида, и даже 
обида на Бога, или же как жажда са-
мооправдания, или как сварливость 
и склонность к ссорам. Название ей 
– жажда справедливости.

У людей есть врожденное чув-
ство справедливости: «Я заслужи-
ваю только хорошего»; «Он не прав, 
и я должен ему это показать»; «Я к 
нему с добром, и он должен так же 
ко мне относиться». Мы за свое до-
бро хотим заслужить только добро. 
Бог нам тоже должен – Он должен 
давать нам всегда только хорошее.

У нас с мужем есть одна знако-
мая. Она перестала ходить в церковь 
– обиделась на Бога. Как она сама 

объясняет, она верит в Бога, молит-
ся, ходит в церковь и даже приводи-
ла с собой своих детей. А Он ей за 
это что? Одни болезни да неприят-
ности. Бог, который не оправдывает 
ее ожиданий, кажется ей крайне не-
справедливым, и она на Него за эту 
несправедливость в обиде. За свою 
веру и молитвы мы заслуживаем 
только хорошего.

Или другой пример. Женщина 
говорит: «В Библии написано: ‘‘На-
дейся на Господа’’. Я столько наде-
ялась на Него, верила Ему, так Его 
просила и умоляла – а Он делает 
противоположное тому, о чем я Его 
прошу. Как же мне на Него не оби-
жаться за это?»

Что же на это ответить? Она на-
деялась на то, что Бог будет испол-
нять ее желания, а не на то, что Бог 
все делает во благо и ничего не де-
лает во зло. Она верила, что Он ис-
полнит ее желания, а не в то, что 
мудрейший, всезнающий Бог знает 
лучше, что ей на самом деле нужно. 
Она не понимает, что Бог может и 
будет решать Сам, как лучше сде-
лать. Если Он не дал – значит, Он 
видит, что на самом деле она в этом 
не нуждается. Его благодарить за 
это надо, а не обижаться. Она просто 
не на то надеялась и не тому верила. 
Одна женщина молилась: «Господи, 
не наказывай меня тем, что будешь 
давать мне все, что я прошу». В этой 
молитве огромное понимание Божь-
его всевластия и своего истинного 
греховного положения перед Богом.

Помните старшего брата блуд-
ного сына? Как он сказал отцу: «...я 
столько лет служу тебе и никогда 
не преступал приказания твоего; 

но ты никогда не дал мне...» (Лк. 
15:11-32)? Отец, оказывается, был 
должен ему, потому что он всег-
да был послушен отцу. Вы видели 
когда-нибудь ребенка, который ни 
одного раза в своей жизни не ослу-
шался своих родителей? Я – нет. Вот 
так же говорят некоторые Богу: «Я 
имею веру, а за это заслуживаю, что-
бы Ты делал все, что я хочу». Вера, 
вообще-то, нужна в первую очередь 
нам, а не Богу. У Бога все есть, Он ни 
в чем не нуждается.

Но давайте посмотрим, чего мы 
на самом деле заслуживаем?

За каждый свой грех мы заслу-
живаем быть убитыми. За каждый 
грех мы должны бы быть распяты-
ми на кресте, а не только за тот грех, 
который мы сами считаем большим.

По справедливости, каждый из 
людей за свои грехи заслужива-
ет наказания в этой жизни и после 
смерти. Потому что наказание за 
грех – смерть. Кажется это человеку 
справедливым или нет – но таков 
порядок вещей, который установил 
Создатель мира.

Должен ли нам Бог какие-то бла-
га? Нет. Греша каждый день, мы 
становимся врагами Богу.

Но Бог поступает с нами не по 
справедливости, а по милости. Мы 
заслуживаем смерти, а Бог вместо 
нас отдал на смерть Своего безгреш-
ного Сына Иисуса Христа. И благо-
даря смерти Иисуса, Его пролитой 
Крови мы можем быть приняты 
Святым Богом. Благодаря этому 
люди имеют возможность каждый 
день обращаться к Богу за прощени-
ем грехов. Благодаря этой незаслу-
женной благодати, доброте и мило-
сти Бога люди имеют шанс прово-
дить вечность в Небесном городе, а 
не гореть в огне по заслугам.

Заслуживаем ли мы страдания, 
как последствия своих грехов? Да.

Имеет ли Бог право наказывать 
нас за наши грехи? Да.

����������
но ты никогда не дал мне...» (Лк. 

����������
Встречали ли вы когда-нибудь человека, который назвал бы себя гор-
дым? Если вас спросят, гордый ли вы, что вы ответите? Я вот, на-
пример, считаю себя человеком негордым. Только иногда в какой-то 
неожиданной ситуации гордость вдруг проявляется. Но чтобы назвать 
себя гордой – это не соответствует действительности. Гордый – это 
тот, кто ходит с высоко поднятой головой, кто всех обижает. Сатана 
был гордым. Мои редкие проявления гордости совсем не такие.

ЗАГЛЯНИТЕ
под свою�����

Свет Евангелия    № 1 (157) февраль 2023



�����
Будет ли Бог допускать в жизни 

верующих людей испытания? Ко-
нечно же. Он нас слишком любит, 
чтобы оставить нас без Своей благот-
ворной работы над нашими душами.

А теперь то, что касается взаимо-
отношений с окружающими людьми. 
Должны ли нам что-то окружающие 
люди? Если нет, то и никаких обид 
быть не может.

Должны ли мы доказывать свою 
правоту, когда нас несправедливо 
обвиняют или обижают? «И то уже 
весьма унизительно для вас, что вы 
имеете тяжбы между собою. Для 
чего бы вам лучше не оставаться 
обиженными? для чего бы вам лучше 
не терпеть лишения?» (1 Кор. 6:7).

Есть еще другие маски гордости.
Переживания. Один проповед-

ник как нельзя лучше сказал, что 
«переживания – это одна из форм 
гордыни, потому что, когда верую-
щие наполнены беспокойством, они 
убеждены, что они должны решить 
все проблемы в своей жизни своими 
собственными силами. Единствен-
ный бог, которому они доверяют 
– они сами». Ни часу жизни мы не 
прибавим себе, как бы ни стара-
лись. А в Библии говорится, что Бог 
– щит верующим. Вы только пред-
ставьте себе этот Щит. Он размером 
больше, чем вся Вселенная. Он не 
только может защищать. Он может 
давать сверхъестественную силу для 
преодоления самых больших несча-
стий; Он может защищать от того, 
чего мы даже не видим – от злых ду-
хов. А мы так часто кидаем презри-
тельный взгляд на этот Щит: «Ну, 
в моей ситуации Он не поможет...» 
Или вовсе забываем, что у нас есть 
такой Щит и, вооружившись палкой, 
идем сражаться с болезнями, бедами 
и даже со злыми духами.

Самая опасная, на мой взгляд, 
маска гордости – осознание своей 
духовности. Духовность – это близ-
кие отношения с Богом, а не какие-то 
достижения в религиозной сфере. 
Именно при наших близких отно-
шениях с Богом Дух Святой имеет 
простор в нашем сердце для Своей 
чудотворной работы над характером, 
и мы, благодаря этому, становимся 
лучше. Но иногда, когда Бог нас ме-
няет, и мы становимся лучше, вдруг 
начинаем сравнивать себя с другими 
братьями и сестрами – и нам кажет-

ся, что мы духовнее: «Они грешат, а 
я не такой. Я лучше». Кто внушает 
нам эту мысль? Кто мне сказал, что 
кто-то менее духовный, чем я? Как 
только мы начинаем думать, что мы 
выше кого-то в духовной сфере – мы 
теряем смирение, а соответственно 
и присутствие Святого Духа в своем 
сердце. И, как следствие, духовность.

Ложное смирение – это тоже 
маска гордости. Ложное смирение 
– это мнение, что я уже достиг сми-
рения. «Гордыня – вера в свое сми-
рение», – сказал Августин.

Один проповедник как-то сказал: 
«Смирение намного легче про являть 
внешне, чем ежедневно делать его 
своим внутренним состоянием». 
Лож ное смирение – это такое сми-
рение, которое видно только на 
словах и в молитвах человека, а на 
деле... Как в одном христианском 
стихотворении:

На всех скамейках:
       «Господи! Мы – прах!» 
Но этот «прах» задеть - 
                         себе дороже.
Еще маска – саможалость или 

упоение своей болью. Наверное, все 
мы сталкивались с такой мыслью: 
«Никто не может меня понять, я пе-
реживаю такие испытания, которые 
мало кто переживал». Причем, это 
мнение чаще всего основывается не 
на объективных фактах, а на уровне 
саможалости: чем выше этот уро-
вень, тем больше «люди не могут 
понять моих проблем, я самый не-
счастный». Саможалость возникает, 
когда людям кажется, что их стра-
дания недооценили. Саможалость 
– это такая дыра, в которую утекают 
все силы жить и бороться.

Если какой-то брат или сестра 
подходят к человеку, тонущему в са-
можалости, утешить словами из Би-
блии: «Благодати Бога всегда доста-
точно для нас», «Верующему – все 

во благо», «Бог добрый, Он любит 
тебя», – то такой человек даже отри-
цает слова из Библии и говорит: «Ко-
нечно, легко сказать, ты же не был в 
моей ситуации». Хотя никто ему и не 
говорит, что был в его ситуации.

Есть еще очень много других, бо-
лее очевидных, масок гордости. Пе-
речислю только некоторые:

–  зависть – желание, чтобы у нас 
было не хуже, чем у других;

–  убежденность, что мое мнение 
что-то значит: «С моим мнением 
должны считаться». Кто вам сказал, 
что ваше мнение очень важное?

–  всезнайство – уверенность, что 
знаешь и понимаешь больше осталь-
ных;

–  мнение, что я имею на что-то 
право. А ведь у нас вообще нет ника-
ких прав. Все права – у Бога;

–  обман – чтобы скрыть то, что 
выставит в неприглядном свете, 

принизит статус;
–  желание, чтобы наши доб рые 

дела и труды были кем-то замече-
ны. Желание получить благодар-
ность в ответ на добро;

–  любовь и стремление к похва-
ле;

–  зависимость от мнения лю-
дей. Желание, чтобы все люди ду-
мали обо мне только хорошо;

–  желание самооправдаться, 
ес ли думают плохо. Борьба с кле-

ветой. Желание угодить всем;
–  критика, осуждение и выдача 

оценок поступкам других людей. 
Мы ставим оценки тем людям, ко-
торых считаем ниже себя. А кто вам 
сказал, что вы выше? 

В Библии написано: «Гордость 
унижает» (Пр. 29:23), то есть ре-
зультат получается противополож-
ный тому, чего хотели достичь.

Гордость есть почти в каждой 
сфере жизни человека. И она такая 
многоликая...

Думаю, живя на земле, мы ни-
когда не сможем полностью изба-
виться от гордости. Мы можем либо 
находиться в состоянии усердной 
борьбы с ней, либо 
считать, что ее у нас 
нет – и тем самым 
пребывать в ней с 
ног до головы.  

Анастасия Еременко
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Давайте рассмотрим на при-
мере псалма 62 пять харак-

теристик влюбленного в Бога чело-
века. Исследователи Библии пола-
гают, что Давид написал этот пса-
лом, когда скрывался от своего сына 
Авессалома в пустынных местах. О 
чем должен думать правитель, ли-
шенный роскоши своего царства, 
заменив удобное ложе на шатер в 
жаркой пустыне, обманутый, по-
срамленный, скрывающийся? Вари-
антов множество – он может думать 
о мести, расплате, восстановлении 
репутации, оставленных женах и де-
тях, разграбленных богатствах, по-
кинутом дворце... Но мы видим, что 
Давиду эти мысли не приходили в 
голову (а если и приходили, то в по-
следнюю очередь). Я представляю 
его сидящим на закате дня где-то в 
уединенном месте, облокотившим-
ся о сухое дерево и записывающим 
свою молитву. Давид умел ставить 

мир «на паузу» и уходить мыслями 
туда, где ничто не могло потрево-
жить его влюбленную душу. 

Пять признаков влюбленных в 
Бога:

«Боже! Ты Бог мой, Тебя от ран-
ней зари ищу я; Тебя жаждет душа 
моя, по Тебе томится плоть моя в 
земле пустой, иссохшей и безвод-
ной» (Пс. 62:2).

Отношения с Богом – это труд. 
Давид хорошо понимал эту истину. 
Общение с Творцом не приходит са-
мо по себе – нужно прилагать уси-
лия, чтобы понимать Его сердце и 
лежать у Его груди. Грэм Клайдон 
в своей книге «Свидание с Богом» 
пишет: «Смешно и грустно смотреть 
на тех, кто считает своим долгом ча-
сами заниматься стенографией или 

совершенствованием иностранного 
языка и думает, что он может побе-
дить грех и узнать Бога в течение не-
скольких минут перед сном». Давид 
выделяет здесь три важных момента 
поиска: 1) от самого утра; 2) жадно; 
3) душой и телом. 

О чем ты думаешь, дорогой друг, 
на утреннем ложе? О чем льются 
твои молитвы к престолу благодати 
– о тебе одном или о Божьем при-
сутствии в новом дне? Когда влю-
бленный ищет встречи с возлюблен-
ной, все заботы и весь мир остаются 
в тени, а его мысли сосредоточены 
только на субъекте его любви. 

Многие согласятся, что мы лени-
вы. Тяга к общению с Богом сама по 
себе редко посещает нас в добрые 
времена. Обратите внимание, как 
Давид описал свое стремление к Го-
споду – не как желание глотка воды 
в знойный день, а как жажду в пу-
стыне, которая поглощает тебя, ли-

ВЛЮБЛЕННЫЕ В БОГА

Как думаешь, кто из библейских героев был самой романтичной личностью? Я бы сказала – Давид. 
Но я говорю сейчас не о его чувствах к противоположному полу, а о любви к Богу. У них с Господом были 

очень близкие отношения, и вовсе не напрасно он назван «мужем по сердцу Бога» (Деян. 13:22). Кто-то сказал, 
что сердце Давида было похожим на сердце Бога – у них было одно сердце на двоих. Не правда ли – 

прекрасная характеристика?! Не было столь открытого человека в Библии, кто бы написал Богу так много 
любовных песен и писем, которые мы называем сегодня псалмами. У нас есть возможность прочитать его 

личный дневник, записки души, посвященные Господу, и вдохновиться любить Бога так же – или даже больше. 

1. Влюбленные в Бога 
постоянно находятся в Его 

поисках

Свет Евангелия    № 1 (157) февраль 2023
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шает сил, необходимых для жизни 
и передвижения. Он писал об этой 
жажде не понаслышке, а из среды 
земли «пустой, иссохшей и безвод-
ной». Переживания его плоти не бы-
ли просто хорошей иллюстрацией, а 
описывали его внутренний порыв к 
Господу как ничто другое. Влюблен-
ный никогда не скажет: «Довольно! 
Я уже полон любви», потому что его 
влечение никогда не утолится. 

Бывало ли, что ты искал Бога не 
только душой, но и томился по Не-
му телом? Меня всегда интересовал 
этот вопрос – как плоть может тоско-
вать по Господу? Слово «томится» в 
Ветхом Завете упоминается всего 
один раз – только здесь. Это очень 
эмоциональное слово, которое опи-
сывает такое напряжение, что оно 
почти лишает чувств. Переживания 
Давида в пустыне трансформирова-
лись в поклонение. 

Ищешь ли ты Бога каждый день с 
самого утра, жадно, душою и телом?

«…чтобы видеть силу Твою 
и славу Твою, как я видел Тебя 
во святилище» (Пс. 62:3).

О Моисее сказано, что он 
был тверд, «видя Невидимо-
го». Но зреть Бога мы можем 
лишь тогда, когда учимся глуб-
же познавать Его. Когда знаем 
о Нем не понаслышке, а под-
ходим настолько близко, что 
можем Его рассмотреть, уви-
деть святое Лицо и узнать бо-
жественный характер. Давид 
научился сначала видеть Бога 
во святилище, и тогда ему не трудно 
было увидеть Его в пустыне. В од-
ной песне поется: «Я милого узнаю 
по походке». Только влюбленный 
замечает неприметные детали в лю-
бимом образе, которые для других 
не имеют никакой ценности.

«…ибо милость Твоя лучше, не-
жели жизнь. Уста мои восхвалят 
Тебя. Так благословлю Тебя в жиз-
ни моей; во имя Твое вознесу руки 
мои» (Пс. 62:4,5). 

Все, что мы имеем в этом ми-
ре, меркнет в сравнении с радостью 
общения с Богом – слушать Его и 
говорить с Ним. Если твои самые 
лучшие моменты бытия не связаны 
с Господом, ты никогда не поймешь 
Давида. Ему было нетрудно отпу-
стить свои дворцы, имения, вино-
градники, победы и даже жен, чтобы 
только получить милость от Бога – 
Его присутствие и благодать. Часы, 
проведенные с Богом, формировали 
его, насыщали, и именно они давали 
силу жить и побеждать. Давид всегда 
знал, Кому он обязан за каждый свой 
день. Вместо того чтобы жаловаться 
посреди пустыни, он пел хвалу и воз-
носил руки, приближаясь к небу.

«Как туком и елеем насыщает-
ся душа моя, и радостным гласом 
восхваляют Тебя уста мои, когда 
я вспоминаю о Тебе на постели мо-
ей, размышляю о Тебе в [ночные] 
стражи…» (Пс. 62:6,7).

Здесь стоит рассмотреть два мо-
мента – насыщение и размышление. 
Давид сравнивает себя с голодным 
на пире – Бог всегда был его пиром! 
Царь насыщал свою душу так, что ей 
больше не хотелось яств грешного 
мира. Наши души рано или поздно 
становятся голодными, и рано или 
поздно мы вынуждены кормить их. 
Только где и чем ты питаешь свою 
душу? Мир предлагает суррогаты – 
жалкие заменители истинной пищи 
– после которых снова приходит го-
лод, ведь они неспособны насытить 
сполна и принести пользу. Многие 
души осматривают жадным взгля-
дом стол этого мира, и готовы взять 

2. Влюбленные в Бога 
видят Его

3. Влюбленные в Бога 
ценят общение с Ним 
больше самых лучших 

моментов жизни

4. Влюбленные в Бога 
находят полное 

удовлетворение в Нем

из его рук первую попавшуюся по-
дачку, чтобы только их духовные 
желудки не стонали. 

Насыщение и размышление идут 
в ногу. «Напитываясь» Богом, Да-
вид шел в уединенное место, чтобы 
«переварить» все это – отдаться бла-
гим размышлениям о своем Творце. 
Он знал цену тихого времени перед 
сном. Если в начале псалма он де-
лится о своих утренних размышле-
ниях, то здесь он говорит нам, что 
часы перед сном на его ложе также 
отданы Богу. Приятно засыпать и 
просыпаться, думая о Господе и Его 
делах в нашем дне. Замечаешь ли ты 
Бога в прожитом времени суток? И 
чем заняты твои мысли на ночном 
ложе под куполом звездного неба?

«…ибо Ты помощь моя, и в те-
ни крыл Твоих я возрадуюсь; к Те-
бе прилепилась душа моя; десница 
Твоя поддерживает меня» (Пс. 
62:8,9).

Птенец знает, что самый лучший 
приют в целом мире находится 
под крылом матери. Мне ка-
жется, что он даже не понима-
ет, существует ли еще какое-то 
иное место безопасности и теп-
ла. Чувствуя угрозу или опас-
ность, он инстинктивно спешит 
в проверенное место – в сень 
крыльев. Давид, наверное, не 
мог придумать сравнение более 
нежное и чувственное, чем это.  

Где сегодня твоя радость, 
друг? Что дает тебе безопас-
ность и опору? Толстый коше-

лек, роскошное жилище, стабиль-
ная работа, крепкое здоровье? Царь 
в бегах прилепился душой не к вре-
менным, хотя и важным, вещам. Он 
связал себя невидимыми нитями с 
великим Богом. Прилип и держался 
за вечную и непоколебимую опору. 
Он был влюблен. Влюблен в Бога. 
Вряд ли мы найдем более романтич-
ного последователя 
Господа, который на-
чертал Его образ на 
своем сердце навеки, 
навсегда.

5. Влюбленные в Бога 
опираются только на Него

Екатерина Лихачева
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Когда кормили его молоком из 
бутылки, то он очень быстро 

опустошал ее и просил еще. А так как 
молока больше у нас не было, то мы 
решили приучить его сосать молоко 
прямо у наших коров. В послеобеден-
ное время скотина обычно отдыхала. 
Когда одна или две из коров лежали, 
мы подводили к ним нашего баран-
чика, помогали ему занять исход-
ную позицию, и он с удовольствием 
начинал сосать «приемную маму». 
Вскоре настолько ему это занятие 
понравилось, что он сам подходил 
к коровам и тех, которые его подпу-
скали, «доил». Такие кормления не 
проходили бесследно. Некоторые 
женщины стали жаловаться на то, 
что их коровы мало дают молока, но 
у нас был свой секрет, и мы никому 
его не открывали.

Мы видели, что с нашей заботой 
баранчик растет не по дням, а по ча-
сам. Очень быстро он окреп, набрал 
вес, и у него появились силы и же-
лание забавляться с нами. Целыми 
днями мы играли с ним. Станови-
лись перед ним на колени и дразни-
ли, будто бы хотели с ним бодаться, 
а он отходил подальше, набирал 
разгон и бежал в нашу сторону. Ког-
да баранчик кидался на нас, мы под-
пускали его поближе, а потом резко 
отворачивались, и он кубарем летел 
мимо. Нас это очень веселило, а его 
немного злило.

Так прошел це-
лый год. Следую-
щей весной наше-
го баранчика было 
уже не узнать. Он 
стал совсем боль-
шим. Наши преж-
ние забавы с ним 

были уже не безопасны. Тем не ме-
нее, мы продолжали с ним играть 
и придумывали разные новые при-
ключения. Сначала стали на нем 
кататься верхом по одному, а потом 
– и по два мальчика сразу. Баран все 
время пытался нас скинуть с себя, 
постоянно брыкался, как мог, чтоб 
избавиться от наездников. Мы не 
собирались сдаваться, ведь такое по-
ведение нашего любимца нас очень 
забавляло. С нескрываемым энтузи-
азмом мы садились на него верхом и 
катались. Тогда баранчик уже по-на-
стоящему злился...

Однажды, когда мы на нем в оче-
редной раз катались верхом, неожи-
данно увидели перед собой фигуру. 
Она так внезапно возникла перед 
нами, что мы не успели спохватить-
ся. Как выяснилось, к нам подъехал 
на лошади ветеринарный врач. Ког-
да он увидел, что мы делаем, то от 
изумления быстренько слез с коня. 
Ветеринар начал всех нас ругать, 
при этом махая руками и угрожая. 
Мне досталось особенно сильно, так 
как я был в ответе за все. После то-
го, как он нас отругал, он достал за-
писную книжку и стал записывать 
наши имена. Он был так зол и взбе-
шен нашей выходкой, что пообещал 
поставить в известность наших ро-
дителей для того, чтобы те устроили 
дома нам хорошую взбучку.

– Я им расскажу, что вы тут дела-

МОЛЧАНИЯ
ЦЕНА

Как-то ранней весной наш колхоз приобрел 
маленького племенного баранчика. И для того, 
чтобы за ним был особый уход, его доверили на-
шему отцу. Баранчик был маленький, щупленький 
– совсем недавно на свет Божий появился. 
Поэтому ему полагалось каждый день давать по 
одному литру молока утром и столько же ве-
чером. Остальное время он должен был быть с 
нами на пастбище, где мы с мальчишками пасли 
коров. Баранчик был красивым и игривым, и нам 
всем очень хотелось поиграть с ним. Он для нас 
был словно живая игрушка, с которой мы могли 
делать все, что хотели. 

ете, какие нелепые выходки приду-
мали. Здесь животных пасти нужно, 
а не кататься на них. Где это видано 
– барана оседлать?

Я почувствовал, что меня ожида-
ет не очень приятная встреча с от-
цом, и мне стало обидно. Все ребята 
бросали косые взгляды в сторону ве-
теринара, и я подумал, что мы испы-
тываем похожие чувства. Моя вну-
тренняя обида на ветеринара росла.

Он еще раз нас пропесочил и 
собрался уходить. Вдруг ветеринар 
заметил, что шнурки на его ботин-
ках развязались и, нагнувшись, он 
начал их завязывать. В это время я 
увидел, как наш баран набрал хоро-
шую скорость и летел на ветеринара 
сзади. От обиды я позорно промол-
чал, а баран со всего маха ударил ве-
теринара по мягкому месту с такой 
силой, что тот несколько раз пере-
вернулся. Я спохватился, быстро 
отогнал барана в сторону и подошел 
к пострадавшему.

Наш ветеринар сначала поохал, 
держась за больные места, потом 
начал сильно проклинать нашего 
барана вплоть до того, чтобы у него 
рога отпали, а потом чтобы он из-
дох и пропал. Затем, когда немного 
успокоился, сказал с обидой, что мы 
можем кататься на этой скотине хоть 
все вместе, сколько нас есть, и уехал. 

Сейчас, когда я вспоминаю этот 
случай, становится стыдно за мое 
молчание и немного страшно от-
того, что баран мог 
оставить ветеринара 
инвалидом, но что 
было – уже не вер-
нуть, а жаль... 

Андрей Осельский
Свет Евангелия    № 1 (157) февраль 2023
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Надо заметить, что Виталий 
воспитывал своих хлопцев 

быть «культурными», а не «блата-
рями» какими и «беспредельщика-
ми», на уме которых только «топчи 
поляну» (драки), «ежики, перыш-
ки» (поножовщина) да «стволы» 
(перестрелка). 

Его ребята были «вежливыми». 
Все у них было по закону (ихне-
му). К примеру, если кто-то обидел 
мать-одиночку, бабушку какую или 
последнее у бедолаги забрал – нака-
жут и заставят вернуть. Этакие Де-
точкины и Робин Гуды – благород-
ные разбойники, непринужденно, 
легко и победно совершающие свои 
подвиги «во славу всеобщей добро-
детели и высшей справедливости». 
Короче, «народные любимцы».

Виталию было чуть больше три-
дцати, и он уже успел дважды побы-
вать в местах не столь отдаленных. 
Первый раз по статье «рубль сорок 
пять» (ст. 145 – грабеж), а второй – 
«рубль сорок шесть» (разбой). И вот 
такой человек обратился к Богу и 
стал служителем Христа! 

Чудо, да и только. Как это случи-
лось? Рассказываю. 

 «Господь сотворит на земле не-
что новое: жена спасет мужа», – го-
ворит пророк Иеремия. Это про Ви-
талика. Когда жена Лена обратилась 
ко Христу и стала посещать церковь, 
муж не препятствовал, он даже об-
радовался: ангелы под рукой – не-
хило, мало ли что, пригодятся…

Уголовники – народ суеверный. 
Живут не только кражами и грабе-
жами – не чуждо им и стремление 
к прекрасному. На их телесах на-
колки с птицами, музыкальными 
инструментами, звездами – всякой 

всячиной, но рулит всегда «духов-
ное». В приоритете церковные ку-
пола во всю грудь, кресты с цепями, 
горящие свечи и письмена: «Спаси 
и сохрани». Не забывают они и о 
своем ангеле-хранителе, изображая 
его с крыльями на облаках. Все это, 
по их мнению, должно оберегать от 
порывов житейских бурь. Жизнь у 
них всегда за гранью, как по лезвию 
бритвы, тут «божественное» нужно 
иметь всегда при себе.

Жена просила мужа пойти в цер-
ковь и покаяться, умоляла оставить 
криминальные дела, но он все про-
тивился: 

– Какой Христос? Ты что, Лена? 
А порядки наводить кто будет? Ты 
верь, я же не против, меня только не 
трогай, у меня вера в душе. 

Лена продолжала молиться. Од-
нажды вечером он лег в постель, 
уже собрался было заснуть, но сон 
бежал от него. Как у библейского ца-
ря Артаксеркса: «В ту ночь Господь 
отнял сон у царя». И эта бессонная 
ночь решила судьбу евреев: спасла 
их от геноцида. Так случилось и с 
Виталием: к нему постучалось спа-
сение. Лежа в постели, он думал о 
завтрашнем дне. Тревога подступи-
ла к сердцу. Утром ему нужно было 
быть на «стрелке» (встрече) с бан-
дитами из другой группировки. 

Не раз ему приходилось бывать 
на подобных разборках, но предсто-
ящее дело было очень серьезным. 
Могут и «порешить» (убить)… 

Жена, видя ворочающегося с бо-
ку на бок мужа и чуя его тревогу, 
стала просить Виталия: 

– Уходи от бандитов, Виталик. 
Тебя убьют. Хочешь в гробу лежать? 
А как же наши дети? А я? Покайся! 

Христос простит. Бог не оставит те-
бя, поможет…  

Муж молчал. Притворился спя-
щим. Глубокая ночь, тишина, сна ни 
в одном глазу… Вдруг нечто сверхъ-
естественное окутало его, и он от 
всего сердца обратился ко Христу с 
покаянием. Слезы потекли из глаз, 
и какая-то неведомая радость, как 
Божья птичка, впорхнула в его ду-
шу. Что это? 

Он вспомнил слова Лены, что 
после покаяния человек рождается 
свыше и становится другим – «но-
вым творением». Может, это оно и 
есть?

Встав тихонько, чтобы не разбу-
дить жену, он оделся, завел машину, 
уложил припрятанные в гараже но-
жи и наганы в сумку – и поехал по-
среди ночи к реке. Там, поднявшись 
на мост, только что родившееся на 
свет Божий «новое творение» реши-
тельно бросило все это «добро» в ре-
ку. Как будто тяжелый камень упал 
с души. Свобода от пут и страха… Он 
сел в машину и радостный поехал 
домой.

Наутро пошел к своим сообщ-
никам и сказал, что пойдет на бан-
дитскую встречу один. «Кореши» 
напряглись конкретно, особенно 
когда узнали, что он утопил «волы-
ну» (огнестрельное оружие). Поду-
мали, что их «академик» (преступ-
ник в авторитете) не в себе и надо 
бы ехать с ним, чтобы прикрыть. 
Правило подобных группировок – 
все за одного. К тому же они любили 
Виталия и готовы были головы свои 
положить за него. Но он принял ре-
шение ехать один. 

Приезжает на место встречи. 
Ждет. Никого. Прождал долго, но 

НОВОЕ ТВОРЕНИЕ

Виталий – дьякон церкви. В прошлом он был одним 
из руководителей ОПГ (организованная преступная 
группировка), криминальный авторитет. В 90-е 
сколотил банду из крепких молодцев и держал с 
ними в страхе всю округу. Чем занимаются такие 
ребята, долго объяснять не надо. Пацаны 
«крышевали» крутых и богатеньких – их 
интересы и бизнес, большей частью тоже 
криминальный. 
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так никто и не пришел. Вопрос 
решился сам собой. По законам 
«братвы» сторона, не явившаяся на 
«стрелку», считается проигравшей. 
Случилось невероятное. Пока Ви-
талик был в ожидании, многое при-
шлось передумать, даже с жизнью 
мысленно попрощаться – и вдруг 
такой неожиданный поворот. Он 
понял, что это знак от Бога и связа-
но с тем, что произошло накануне 
ночью – с его покаянием. 

Велика сила покаяния. «Где сто-
ит покаявшийся грешник, там вы-
растет цветок», – говорит Талмуд. 
Когда царь Давид согрешил с женой 
Урии, Вирсавией, от нее родился ре-
бенок, который вскоре умер. Пророк 
Нафан обличил царя, Давид понял 
свою ошибку и искренне покаялся. 
Об этом говорит его знаменитый по-
каянный псалом: «Помилуй меня, 
Боже, по великой милости Твоей и по 
множеству щедрот Твоих изгладь 
беззакония мои. Многократно омой 
меня от беззакония моего и от греха 
моего очисти меня» (50:3,4). Позже 
та же самая Вирсавия, ставшая после 
смерти Урии женой Давиду, родила 
ему сына – будущего великого царя 
Соломона. Это говорит об абсолют-
ном Божьем прощении. У Бога одна 
забота – миловать и миловать… 

Виталий вернулся к своим «брат-
кам» и рассказал, как Бог чудесно 
разрешил их дело: не пришлось ни-
кого «мочить» (убивать) и «когти 
рвать» (убегать). Те в один голос от 
удивления воскликнули: «Ниче-
го себе!» Потом он объявил им, что 
завязывает с непутевой жизнью и 
будет служить Христу. Из подобных 
группировок так просто не уходят, 
разве что «вперед ногами». Но Вита-
лик был «академиком», а это совсем 
другое дело. Ему можно. Это побуди-
ло некоторых «корешей» серьезно 
задуматься над своей жизнью.

Поначалу у новоиспеченного 
«творения» не было никакой рабо-
ты. Виталий ушел, можно сказать, 
в никуда: ничего толком делать не 
умел, а в руках тяжелее ложки ниче-
го не держал. Было искушение сно-
ва вернуться на старую дорожку, но 
жена напоминала ему евангельское: 
«Лучше бы им не познать пути 
правды, нежели, познав, возвра-
титься назад… Пес возвращает-

ся на свою блевотину, и вымытая 
свинья идет валяться в грязи» (2 
Пет. 2:21,22).

Какое-то время его еще швыряло 
из стороны в сторону. Человек при-
лепляется ко греху. Даже понимая, 
что это приносит вред и боль, ему 
трудно бывает разорвать все цепи 
сразу. Жить по-старому Виталий 
уже не хотел, а по-новому еще не на-
учился. 

«Лошадь сдохла – слезь!» – гла-
сит индейская пословица. И Вита-
лий принял твердое решение: назад 
дороги нет. Жена ликовала, она вся-
чески поддерживала его и согласна 
была «щи лаптем хлебать» – жить 
в нищете – только бы не бояться за 
мужа, что его, как собаку, однажды 
где-нибудь пристрелят… 

Был пасмурный день. Накрапы-
вал дождик. Виталий вышел на ули-
цу и увидел ползущих по асфальту 
дождевых червей. Ему стало жалко 
их, он присел на корточки и стал 
собирать червей в ладошки, чтобы 
вернуть на землю. Увлекшись, не 
расслышал, как приблизились чьи-
то шаги, и кто-то остановился под-
ле него. Подняв голову, он увидел 
удивленные глаза своего соседа – 
директора комбината, которого то-
же не раз «крышевал». Тот спросил:

– Виталик, что это ты делаешь?
– Червячков жалко. 
– Что???
– Смотри, сколько их тут на доро-

ге, передавят же, спасать надо. 
– Что с тобой? Ты в порядке?
Не получив ответа, директор 

быстро ретировался и очень скоро 
поставил себе высоченный забор, 
защищаясь им от Виталика, спасаю-
щего червяков. Он знал его как «сор-
ви голову», и картина с червями его 

сильно напугала. «Крыша поехала, 
– подумал сосед, – лучше держаться 
от него подальше». Директор еще не 
забыл творческого подхода к своему 
дню рождения, когда Виталик при-
нес ему в подарок… боевую гранату.

Зря начальник заборами отгора-
живался. Виталик стал «новым тво-
рением»: помогал людям и делал 
это от всего сердца. Устроился на хо-
рошую работу – прорабом на строй-
ку. Потом начал посещать тюрьмы 
с проповедью Евангелия. Задатки 
преступника-лидера пригодились, 
в тюрьме это чуют за версту. Свой. 
Доверяют. Каются. Ездит он к ним 
уже 15 лет. 

Есть в России три исправитель-
ных колонии особого режима для 
пожизненно осужденных: «Черный 
дельфин», «Белый лебедь» и «По-
лярная сова». Какие романтические 
и возвышенные названия! По по-
пулярности литературы на первом 
месте в этих заведениях стоит рели-
гиозная, потом философская и при-
ключенческая. 

Виталий посещает «Черный дель-
фин». Тюрьма находится в Орен-
бургской области в городе Соль- 
Илецк. Это бывший острог, история 
которого берет свое начало с екате-
рининской поры. Каторжане зани-
мались здесь добычей соли – отсюда 
и название города. После подавле-
ния Пугачевского бунта в 1775 году в 
острог массово завозили ссыльных, 
которые обслуживали солеломни. 
Минули века, но назначение этого 
заведения никогда не менялось, и 
тюрьма всегда оставалась тюрьмой. 
В 1847 году этапом из Орской крепо-
сти через Илецкий острог в Уральск 
конвоировался украинский поэт Та-
рас Шевченко. А в 1942 году в этой 

Свет Евангелия    № 1 (157) февраль 2023



35

тюрьме умерла известная немецкая 
актриса Карола Неер.  

Благодаря служению Виталия 
в «Черном дельфине» уверовали 
и приняли крещение 140 человек. 
Многие учатся на библейских кур-
сах, которые заочно проводит с ни-
ми церковь. Не чудо ли это? Велик 
промысл Божий. 

Вот такова краткая история одно-
го преступника. Слово «преступник» 
означает преступивший (нарушив-
ший) закон, совершивший что-либо 
запрещенное и недозволенное. Пред 
Богом мы все преступники, потому 
что нарушили (преступили) Его за-
кон. Этот закон посерьезнее граж-
данского кодекса будет, он «недосту-
пен звону злата». Нет нам никакого 
оправдания. Но любящий Христос 
простил нас и «предал душу Свою 
на смерть и к злодеям причтен был, 
тогда как Он понес на Себе грех 
многих и за преступников сделался 
ходатаем» (Ис. 53:12).

Рядом с распятым Иисусом висе-
ли два разбойника – один по правую, 
а другой по левую сторону. Один из 
повешенных злодеев злословил Его 
и говорил: «Если Ты Христос, спаси 
Себя и нас». Другой же, напротив, 
унимал его и говорил: «Или ты не 
боишься Бога, когда и сам осужден 
на то же? И мы осуждены справед-
ливо, потому что достойное по 
делам нашим приняли, а Он ничего 
худого не сделал». И сказал Иисусу: 
«Помяни меня, Господи, когда при-
дешь в Царство Твое!» И сказал ему 
Иисус: «Истинно говорю тебе: ны-
не же будешь со Мною в раю» (Лк. 
23:39-43). Один разбойник получил 
прощение, а другой отверг Спасите-
ля. Эти двое – символ всего нашего 
грешного мира.  

Вот уже более двух тысяч лет 
Христос с любовью простирает с 
голгофского креста Свои пронзен-
ные руки, чтобы преступников сде-
лать новым творением. Принять 
Его любовь – это самое главное, что 
нужно успеть сделать на этой земле.

Итак, «кто во 
Христе, тот новое 
творение; древнее 
прошло, теперь все 
новое» (2 Кор. 5:17).

Ширинай Досова

Итак, иду я как-то по 
улице нашего Киро-

вограда, и вдруг на моем пути 
стоит какой-то пакет. В наше 
время, сами понимаете, такие 
«находки» трогать не так-то 
и безопасно, но у меня в тот 
момент не было ни капель-
ки страха, а полный мир в 
сердце; даже ощутил внутри 
сильное побуждение подойти 
и посмотреть, что там нахо-
дится. Я постоял немного, по-
дождал, может, кто потерял и 
появится за пропажей. Убе-
дившись, что пакет «ничей-
ный», одной рукой открываю 
его осторожно и замер: там внутри коробка с новым электрочайником! 
И инструкция есть – все, как и полагается, видно, только из магази-
на. Я еще подождал некоторое время, и поскольку хозяин не появился, 
то я с радостью и благодарностью Господу взял себе эту удивительный 
сюрприз. Этот чайник мне и не нужен был, так как дома у нас уже было 
два таких же; но по дороге Бог дал мне понимание, кого я должен им 
благословить. Надо было отвезти его в церковь г. Новомиргород (это 
за 70 км от Кировограда), мы туда еще с одним братом часто ездили 
проводить служение. Я так и сделал, предварительно дома проверил, 
работает ли. У них действительно была нужда в электрочайнике, пото-
му что на обычный чайник уходило много времени, когда готовили чай 
для гостей. Братья давно планировали приобрести новый, но пастор то 
забывал купить, то что-то не получалось. А Бог взял и вот так, прямо 
сверхъестественным образом, благословил Своих детей хорошим каче-
ственным подарком. Ну, скажите после этого, что Го-
сподь наш не есть Творец сюрпризов и чудес?! 

Благословений вам всем, друзья, и не будем забы-
вать всегда приносить Ему свои сердечные благодарно-
сти!

Удивительная
находка

Свидетельство брата Димы Шеяна

Хочу поделиться с вами, 
друзья, своим небольшим 
свидетельством о чудных 
делах Божьих, как Отец 
наш Небесный печется о 
нас, и может удивительным 
образом нас обрадовать и 
показать Свою Отцовскую 
заботу. Ведь не зря мы поем 
в церкви: «Милости Господни 
вспоминай, считай, всех их до 
единой в сердце сохраняй!» 
Спасибо Ему за все!

Людмила К. – В.

Удивительная
находка



Однажды я понял особенно остро,
Что может внезапно закончиться жизнь.
Как важно поэтому людям серьезно
Сокровищем времени всем дорожить.

Текут в океан под названием «Вечность»
И реки часов, и речушки минут.
И люди, прожившие годы беспечно,
Уже никогда их назад не вернут!

Смерть может прийти на любой перекресток,
За каждым углом притаилась она!
Однажды я понял особенно остро –
Как многих людей обманул сатана!

Ведь, будучи грешником, встретиться страшно
С реальным понятием «вечная жизнь»;
Я думаю, многим хотелось бы страстно
Иначе прошедшее время прожить.

Иначе они проводили бы время,
Изгнав из сердец человеческий страх.
Побольше б стояли они на коленях,
И больше бы ближним творили добра.

Писание учит, что дни так лукавы,
Рассчитывать трудно на завтрашний день.
И если уж рушатся крепкие скалы –
Тем более хрупко здоровье людей!

Сокровище времениСокровище времени

Александр Петрович Савченко


